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ЗАВОД НАСТУПАЕТ - 
КРЕСТЬЯНИН УЕЗЖАЕТ
РЕВДА. Один из имеющихся в городе заводов, Нижнесергин- 
ский (бывший Ревдинский) метизно-металлургический, начал 
активно расширять производство. Идет строительство новых 
цехов. Но возникла проблема: с расширением территории 
НСММЗ расширилась и санитарно-защитная зона, в нее попа
ли несколько улиц. Главным образом, это частный сектор, 
лишь часть домов принадлежит муниципалитету. Людей при
шлось расселять.

К чести руководства предприятия, выселение проходит 
безболезненно, а для некоторых владельцев ветхих изб — и 
с выгодой. Частники заключают с НСММЗ договор, подыски
вают себе дом или квартиру, и завод оплачивает им приобре
тение нового жилья. По словам граждан, на средства новый 
собственник не скупится: ему самому выгоднее, чтобы до
вольный жилец поскорее переехал. Недовольный предлага
емой суммой, он ведь может и отказаться. А жильцы муници
пальных домов идут с договором социального найма (по
просту ордером) в жилищный отдел администрации города, 
и переселение их осуществляют уже власти.

Согласно соглашению о порядке расселения, все переез
ды должны быть завершены тридцатого августа 2005 года.

Галина ЭРФОРТ

ДОРОЖНЫЕ РЕМОНТЫ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Продолжается сезон дорожных ремонтов. 
Что происходит на этой неделе, где ограничено или напрочь 
закрыто движение!

В Орджоникидзевском районе строители ремонтируют 
южную полосу улицы Фронтовых Бригад от проспекта Кос
монавтов до улицы Старых Большевиков. Снят слой старого 
асфальта, установлены бордюры. Продолжается асфальти
рование. В Железнодорожном районе на Челюскинцев от 
улицы 9 Января до улицы Московской убирают изношенное 
асфальтовое покрытие. С 30 августа на этом участке пооче
редно будут перекрываться полосы движения для укладки 
нового полотна. В Кировском районе идет ремонт улицы 
Новгородцевой.

В Чкаловском ремонтируется Окружная улица между Но
восибирской и Селькоровской. В Ленинском районе дорожни
ки работают на перекрестке Серафимы Дерябиной и Бардина.

В Октябрьском районе большие работы предстоят на сле
дующей неделе: начнется ремонт участка улицы Бажова от 
Народной Воли до Куйбышева.

Также на следующей неделе — в ночь с воскресенья на 
понедельник — начнутся дорожные работы на отрезке ули
цы 8 Марта от остановки «Южная» до улицы Шварца. Здесь 
планируется ремонт этого отрезка дороги и расширение пе
рекрестка 8 Марта—Шварца.

Марина РОЩИНА

СКОРО - ПУСК

Екатеринбург, в ближай
шие десять лет количе
ство рынков в уральской 

столице сократится с 16 до 
10 площадок. Деятельность 
оставшихся будет отвечать 
самым современным требо
ваниям. При этом число 
колхозных рынков заметно 
увеличится — сегодня они 
востребованы, а потому 
перспективны.

НОВОЕ
ЛИЦО

РЫНКОВ
Как сообщили в городс

кой администрации, в насто
ящее время каждый ры
ночный комплекс города 
готовит и защищает кон
цепцию своего развития. 
Многие из них планируют 
поменять формат работы. 
Изменения в работе и архи
тектурном облике этих 
объектов торговли екате
ринбуржцы могут видеть 
уже сегодня. Владельцы 
многих комплексов актив
но сносят малоэстетичные 
металлические контейнеры, 
заменяя их на павильоны 
или торговые центры.

По словам председателя 
комитета по товарному 
рынку администрации Ека
теринбурга Елены Черны
шевой, общая площадь ве
щевых, продовольствен
ных, колхозных, а также 
специализированных — 
строительных и автомо
бильных — рынков города 
составляет 65 гектаров. 
Доля рынков в товарообо
роте города равна почти 30 
процентам.

Елена МАРЬИНА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Ангел 
долетит 

до Урала
НЕВЬЯНСК. Скульптура Анге
ла-хранителя памяти жертв 
терроризма будет установ
лена на скале Семь Братьев в 
35 километрах от города на 
трассе Екатеринбург—Серов.

Как сообщили в ГУВД 
Свердловской области, мили
цейский главк всегда проти
востоял экстремизму и тер
роризму, поэтому вместе с 
областным министерством 
культуры присоединился к 
участию в уникальном все
мирном проекте «Единая на
дежда». Идея проекта при
надлежит шведскому скульп
тору Лене Эдвалл, которая 
решила увековечить память о 
людях, погибших в террорис
тических актах, войнах и ката
строфах. Установить 70-сан- 
тиметровую скульптуру из 
бетона на пятиметровом по
стаменте планируется в сере
дине сентября.

Кроме Урала, шесть оди
наковых скульптур, пред
ставляющих собой символи
ческий образ Ангела-храни
теля, украсят еще несколько 
природных ландшафтов в 
различных точках планеты 
— в Канаде, Мали, Перу, на 
Гавайях, на юге Тихого океа
на и в Австралии. Соединен
ные вместе, они, по замыслу 
автора, заключат мир в еди
ное пространство. Проект не 
является коммерческим или 
религиозным. Это гуманис
тический акт во имя единения 
людей всего мира.

Выбор окрестностей Ека
теринбурга не случаен: здесь 
встречаются две части света 
— Европа и Азия. К тому же в 
истории города — кровавые 
страницы расстрела царской 
семьи. Миссия Ангелов — 
хранить мир от агрессии.

Елена МАРЬИНА

ГОРЭЛЕКТРИЧКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. «НС!» продолжает следить за ходом пред
пусковых работ на маршруте нового общественного транс
порта — городской электрички. Начало движения намечено 
на 1 сентября.

Наша последняя июльская публикация рассказывала о ра
ботах на новых станциях городской электрички. Что сделано 
за месяц?

Станция «Лесотехническая академия» обзавелась уже не 
только посадочной платформой, но и навесами, фонарями и 
скамейками для пассажиров. Строители оборудовали под
ходы к платформе от Лестеха и от Сибирского тракта. Идет 
укладка тротуара от развлекательного центра «Луна-2000».

Самой нужной пассажирам специалисты считают станцию 
«Ботаника». Здесь монтируются две остановочных платфор
мы. Строится пешеходный мост в сторону Ботанического 
жилого района. С другой стороны железнодорожного по
лотна планируются остановки транспорта на пересечении 
Самолетной и Щербакова. На станции «Керамик» закончи
лись самые затратные работы — по электрификации участка. 
Установлены опоры контактной сети, подвешены провода. 
Работы по благоустройству и перепланировке подходов к 
посадочным платформам вовсю идут на Уктусе, Вторчерме
те, Керамике. По всему маршруту городской электрички ук
реплен железнодорожный путь — это позволит максималь
но увеличить скорость движения составов.

Ясно, как изменится станция «Шарташ»: будет строиться 
новое станционное здание, после реконструкции улицы Куй
бышева появится разворотное автобусное кольцо для но
вых маршрутов автотранспорта, которые соединят «Шар
таш» со станцией метро «Геологическая».

СПРАВКА «НС!»
Маршрут следования: станция «Свердловск-Пассажирс- 

кий»—станция «Керамик». Время в пути — 26 минут.
Стоимость проезда — 7 рублей.
Преимущество — отсутствие дорожных пробок, отсюда 

— возможность точно просчитать время прибытия на место.
Марина ГУЩИНА

Расписание движения электричек — в следующем номере.

Инспекция ФНС России 
по Кировскому району Екатеринбурга 

напоминает физическим лицам 
о наступлении сроков уплаты налога 

на имущество и земельного налога за 2005 г. 
Сроки уплаты указаны в налоговых 

уведомлениях, направленных инспекцией 
в адрес налогоплательщиков.

Аэропорт-миллионер
На прошлой неделе аэропорт «Кольцово» 
отправил в полет миллионного в этом 
году пассажира.

Юбилейным пассажиром стала 29-лет- 
няя екатеринбурженка Елена Егорова. 
Она летела в Москву утренним рейсом 
авиакомпании «Аэрофлот-Норд».

Всевозможные подставы исключены: 
счет ведет система регистрации и отпра
вок пассажиров аэропорта. Отсчет начи
нается в ноль часов 1 января. В пятницу, 26 
августа, за 15 минут до конца регистрации 
на московский рейс появилась цифра 
1000000.

Зима придет — не спросит
ЕКАТЕРИНБУРГ. Правительство области выделило муниципа
литетам 501 миллион рублей на подготовку к зиме. Дополни
тельные средства из областного бюджета будут потрачены на 
подготовку жилищно-коммунального хозяйства к осенне- 
зимнему сезону в муниципалитетах области. В первую оче
редь поступившие суммы пойдут на расчеты за энергоресур
сы и проведение ремонтных работ.

Как сообщил в информа
ционном агентстве «ИТАР— 
ТАСС-Урал» исполнитель
ный директор ОАО «Сверд- 
ловэнергосбыт» Андрей 
Травкин, основными долж
никами их компании остают
ся предприятия ЖКХ. Их за
долженность за электро
энергию составляет 227,5 
миллиона рублей. В список 
неплательщиков попали по
селок Малышева (долг 134 
миллиона рублей), Богдано- 
вичский (15,7 миллиона руб
лей), Белоярский и Камыш- 
ловский районы. Несвоевре

менное погашение долгов 
может заморозить начало 
отопительного сезона. Как и 
в предыдущие годы, руко
водство компании гаранти
рует своевременное начало 
отопительного сезона в пер
вую очередь тем потребите
лям, которые рассчитались 
по оплате полностью или чья 
задолженность не превыша
ет одного месяца. В против
ном случае вопрос о пога
шении сумм будет решаться 
в суде.

Помимо сбыта электро
энергии «Свердловэнер-

госбыт» осуществляет так
же поставки тепла, высту
пая в качестве агента ОАО 
«Территориальная генери
рующая компания Ns 9». 
Сегодня в Ирбитском райо
не остановлена работа 13 
котельных. Долг за четыре 
месяца составил 3,3 милли
она рублей. Чтобы разре
шить ситуацию, коммуналь
щикам необходимо офор
мить кредит под поручи
тельство областного пра
вительства и рассчитаться с 
энергетиками. По словам 
Андрея Травкина, доля по
требляемой населением 
электроэнергии не превы
шает более шести процен
тов от общего объема, по
этому рядовой потреби
тель не должен оставаться 
в заложниках у холодов.

Елена МАРЬИНА

Елене Егоровой вручили цифровой фо
тоаппарат от «Кольцово» и именной серти
фикат на один перелет туда-обратно в лю
бое время и любым рейсом авиакомпании 
— от «Аэрофлота».

В прошлом году аэропорт Екатеринбурга 
обслужил 1 миллион 553 тысячи человек. В 
этом году динамика пассажиропотока ана
логична. Становясь крупным европейско- 
азиатским трансферным узлом, «Кольцо
во» планирует к 2007 году увеличение 
объема перевозок до двух с половиной 
миллионов пассажиров в год.

Марина ДАВЫДОВА

Ружье —
на антресоли...

Охотники еще к 20 августа готовили, чистили ружья. Но 
в этом году их постигло глубокое разочарование. В связи с 
угрозой птичьего гриппа в Свердловской области, да и во 
всех остальных регионах Российской Федерации, охота 
начнется только после особого распоряжения правитель
ства.

Пока же задействованы многие организации, от сани
тарных служб до охотоведческих, чтобы вести монито
ринг, исследовать популяции дичи — водоплавающей и 
боровой. В случае обнаружения погибшей птицы ее от
правляют на анализ. По неофициальным данным, ситуация 
с птичьим гриппом у нас в области благополучная. Но охот
ники в тревоге: неужели ружья придется спрятать обратно 
в чехлы до следующего сезона?.. Радуются только защит
ники природы. «Я целиком на стороне уток!» — говорят 
многие из них.

Майя БУНТОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов

Ом. оЛА Переменная 
облачность, 
ДОЖДИ

Температура воздуха 
ночью---- F6---- 1-8“, 
днем----РН 1-13°.

Любые частные 
объявления

31 
августа

Атмосферное давление — 
731—734 мм рт. ст.

Ветер 
восточный, 
1-3 м/с по тел. 571-38-75 

с 10.00 &о 15.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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Бакалавром хорошо, а магистром лучше?
Итак, бакалавр — это про

фессионал, магистр — это 
специалист. Бакалавр учится 
четыре года, магистр — пять.

— Двухуровневая систе
ма обучения — это стандарт 
европейского образования, 
к которому стремятся вузы 
страны, — поясняет Муры
гин. — Дело еще и в том, что 
знания, накопленные студен
том в течение пяти лет, успе
вают устареть, поэтому в ин
тересах вузов давать чело
веку общие профессиональ
ные знания, и уже потом он 
будет решать, стоит ли ему 
идти в магистратуру. Основ
ное отличие магистратуры от 
бакалавриата заключается в 
том, что за год обучения ма
гистр получает узкие специ
альные знания и становится 
специалистом. Но это не оз
начает, что диплом бакалав
ра не является подтвержде
нием высшего профессио
нального образования. Он 
засчитывается так же, как и 
диплом об окончании пяти 
курсов.

Связаны эти новшества 
еще и с экономией гос- 
средств. Ни для кого не сек
рет, что большое количе
ство выпускников вузов не 
начинают работать по спе
циальности. По словам Иго
ря Васильевича, многие счи
тают, что неважно, какая у 
него специальность, важен

ПРАВО
ПО-СКАНДИНАВСКИ
КАК ЗАЩИТИТЬ ПРОСТОГО 

ГРАЖДАНИНА
Правозащитники из Швеции приехали в Екатеринбург, 

чтобы поделиться опытом с уральскими коллегами. Шведс
кий институт защиты прав человека интересен тем, что он — 
старейший в мире. В 2009 году он отметит 200 лет со дня 
своего создания. Человек в этой скандинавской стране соци
ально защищен, правозащитники там имеют бесценные на
работки, поэтому встреча со шведскими гостями обещает 
быть максимально продуктивной для российских специалис
тов. Интерес к шведским экспертам в области международ
ного права очень велик, на встречу с ними в Екатеринбург 
съехались борцы за права человека из Башкирии, Пермской 
области и Удмуртии.

— Защита прав человека в России находится на достаточ
но низком уровне, поэтому любой институт, любой дополни
тельный правозащитный орган будет востребован населени
ем, — сообщила уполномоченный по правам человека в 
Свердловской области Татьяна Мерзлякова.

Что касается упразднения комиссий и других структур по 
правам человека, как это произошло в соседней Челябинс
кой области, то, по мнению свердловского омбудсмена, лю
бая реформа и реорганизация в сфере защиты прав граж
дан не должна ущемлять интересы простого человека. Сей
час на Урале действует только один свердловский независи
мый институт прав человека.

— Не могу сказать, что в Свердловской области ситуация 
хуже, чем у челябинцев, хотя мы завалены обращениями и 
письмами от людей. Мне кажется, найдется работа всем ом
будсменам в соседних регионах, — пояснила Татьяна Мерз
лякова.

В рамках первого в России семинара для правозащитни
ков и чиновников, который прошел на днях в Екатеринбурге, 
коллеги вместе с ведущими российскими и зарубежными эк
спертами обсудили проблемы взаимодействия государ
ственных и общественных институтов защиты прав человека. 
В планах гостей из Швеции — провести мастер-классы по за
щите прав инвалидов и детей для российских коллег.

На этой неделе представители аппарата уполномоченного 
по правам человека во главе с Татьяной Мерзляковой вые
дут в Алапаевский район, а также в Верхнюю и Нижнюю Сал- 
ду, где проведут правозащитные десанты. С начала года та
кие встречи с населением уже прошли в Байкаловском, Та
лицком, Камышловском районах, в Асбесте, Верхней Пышме, 
а также в нескольких уральских университетах. Во время по
ездки в каждый город участникам десанта удается оказать 
правовую помощь более чем 50 жителям.

Елена МАРЬИНА

ДВЕ НЕКРУГЛЫЕ 
ДАТЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ НЕ ОСТАЛСЯ
В СТОРОНЕ

ОТ ПРАЗДНОВАНИЯ 
ДНЯ КИНО

В Екатеринбурге главным мероприятием праздника стал 
«кинопарад» — костюмированное шествие по главной улице 
города. Проводился он Свердловской киностудией и киноте
атром «Колизей», от «Колизея» — от улицы Карла Либкнехта 
— и стартовал. Над колонной демонстрантов раздавались 
крики «Да здравствует Свердловская киностудия!», «Ураль
ское кино — лучшее!». Правда, стенды на платформе, воз
главлявшей парад, рекламировали в основном кино импорт
ное. Зато на второй платформе работники нашей киностудии 
изображали сценку со съемочной площадки — красавица 
смуглянка в старинном платье под руку с кавалером в камзо
ле и треуголке позировали оператору, который вместе с «ре
жиссером» отдавал команды не только двум исполнителям, 
но и прохожим, случайно попадавшим в кадр: «Улыбайтесь, 
вас снимают!»

В объектив стрекочущей кинокамеры улыбались дамы в 
кринолинах, словно сбежавшие со съемок одного из леген
дарных исторических фильмов Ярополка Лапшина. Рядом с 
ними гордо вышагивали пираты, мушкетеры, герои извест
ных кинофильмов. Они демократично принимали в свои 
ряды всех желающих — и детишек, и их родителей, и подда
тых гуляк. Эта пестрая колонна, растянувшаяся по значитель
ной части проспекта Ленина, на площади была встречена «де
легацией из Голливуда» — фигурами Шрэка и Гарри Потте
ра. Потом развернулась и... проделала обратный путь — так 
же весело, шумно, с музыкой и чуть ли не с танцами. Возле 
кинотеатра «Колизей» колонна распалась.

«Колизей» как место старта и финиша кинопарада выбран 
был неслучайно. В тот же самый день этот кинотеатр отмечал 
свой день рождения. В шествии по проспекту Ленина участво
вали и его работники, и лозунги в его славу звучали тоже. У 
горожан это здание всегда ассоциировалось прежде всего с 
кино. В 1896 году именно здесь состоялся первый публичный 
показ кинофильма в Екатеринбурге. После революции «Ко
лизей» переименовали в «Октябрь», но функции его не изме
нились — ис новым названием здание оставалось храмом 
«важнейшего из искусств». В постперестроечные времена 
«Октябрь» закрылся «на реконструкцию». А три года назад 
открылся вновь — оснащенный новой техникой и с прежним, 
историческим именем. Вот эту дату трехгодичной давности и 
принято считать днем рождения нового «Колизея».

Антон КАПТЕЛОВ

НУЖЕН ЛИ ПОКОЛЕНИЮ «NEXT» ПЯТЫЙ КУРС?
С недавнего времени многие вузы города в рамках реформы 
образования вводят у себя двухуровневую систему обучения. 
Как оказалось, многие студенты даже не понимают разницы 
между бакалавриатом и магистратурой. «НС!» попыталась 
разобраться, чего нам следует ожидать от нововведения. В 
этом корреспонденту помог Игорь Васильевич Мурыгин, про
ректор по учебной работе УГСХА, в которой новая система 
вводится с нового учебного года.

сам факт наличия государ
ственного диплома. По ста
тистике, лишь 15 процентов 
вчерашних студентов начи
нают применять свои знания 
по прямому назначению. 
Получается, что профит есть 
и для государства (не надо 
тратить лишних денег), и для 
студента (не надо мучиться 
пять лет). Другое дело что 
бесплатное образование в 
нашей стране, равно как и 
бесплатная медицина, уже 
давно дышит на ладан. Ука
зание о переходе на двух
уровневую систему обуче
ния было дано Минобразом, 
а вот контрольные Цифры 
(сколько бакалавров смогут 
стать магистрами) вузы бу
дут определять сами. Ректо
рат определяет, на каких 
специальностях будет вво
диться новая система, сколь
ко бесплатных и платных 
мест будет в магистратуре 
(это зависит от соотношения 
бюджетных и коммерческих 

мест на факультете), каким 
будет порядок поступления 
в магистратуру. Понятно, на
пример, что для будущих 
хирургов или адвокатов та
кая система неприемлема и 
они будут полностью прохо
дить весь установленный 
срок обучения. А вот журна
листам (знаю по своему опы
ту) или филологам особой 
пользы еще год обучения не 
принесет. А если уж необхо
димо стать специалистом — 
милости просим на пятый 
курс.

Особенно по душе новая 
система придется скорее все
го финансистам, потому как 
именно их знания о нашей 
постоянно меняющейся эко
номике устаревают быстрее 
всего. Так что для них намно
го выгоднее получить общий 
объем теории, а на практике 
они быстро восполнят недо
статок необходимой инфор
мации.

Кстати, на журфаке уже

Ирбитская ярмарка сре
ди своих коллег проч
но удерживает статус дол

гожительницы. Стихийный 
Торжок в Ирбитской слобо
де был узаконен Москвой в 
1643 году, а последняя яр
марка была проведена уже 
в 1929-м. По известности 
Ирбитская ярмарка уступа
ла разве что Нижегородс
кой. Долгое время, до пост
ройки Транссибирской ма
гистрали, Ирбит был цент
ром российской чайной тор
говли, а вплоть до 1929 
года здесь проходили глав
ные пушные торги. Располо
женный на границе Урала и 
Сибири Ирбит стал центром 
притяжения коммерческих 
интересов всей страны. С 
запада сюда везли московс
кие и заграничные ткани, 
часы и прочую технику, а с 
востока — меха, китайский 
чай, шелка. Весь ассорти
мент ярмарки почти за 300 
лет ее существования пере
числить невозможно. Тор
говали всем:зерном и пря
ностями, оловянной посу
дой и деревянными ложка
ми, хомутами и подковами, 
оренбургскими платками и 
валдайскими колокольчи
ками. Одних самоваров про
давалось до 35 тысяч. На 
деньги московского купече
ства до Ирбита была пост
роена ветка железной до
роги. Сам Ирбит, окрестные 
слободы и множество сел и 
городов Среднего Урала 
кормились ярмаркой. Кто 
промыслы, организовывал, 
товар продавал, кто изво
зом занимался, а кто просто 
угол сдавал приезжим.

В 2003 году правитель
ство Свердловской области 
совместно с администраци
ей Ирбита решило возро
дить знаменитую ярмарку. 
Восточным районам облас
ти сегодня необходим раз
вивающий толчок, и круп
ная выставка-ярмарка мо
жет им стать. Дело пошло: в 
конце прошлой недели 
была проведена уже третья 
Ирбитская ярмарка.

НЕ ПРОТОЛКНУТЬСЯ
В сквере и на площади пе

ред входом в ДК имени Кос- 
тевича собралась, навер
ное, половина города. Пе
ред центральной площад
кой яблоку негде упасть. 
Торжественные речи, раз
резание ленточки. Все! Выс
тавка-ярмарка открыта, 
можно заходить. Поток лю
дей устремляется в раскры
тые двери, сразу же обра
зуя пробку.

Нынешнему торгу еще 
очень далеко до той знаме
нитой ярмарки. Тогда тор
говое действо охватывало 
весь город, все его улицы, а 
сегодня это один ДК да при
легающая территория. Ко
личество участников — чуть 
больше ста. Плата за раз
вертывание экспозиции са
мая минимальная: доходит 
до 500 рублей. Последних 
пускали и вовсе бесплатно. 
Зато количество зрителей и 
участников... За первые три 
часа работы ярмарку посе
тили примерно 4,5 тысячи 
человек. С одной стороны, 
Ирбит не избалован меро
приятиями такого масшта
ба, с другой — посмотреть- 
то есть на что.

Продукция представлена 
на любой вкус: тут тебе и 
продукты питания, и строи
тельные вагончики с тракто
рами, одежда, меха и ли
зинговые услуги. На площа
ди перед ДК — палатки с пи
рожками и мотоциклы Ир
битского мотозавода. Без 
них никак — главная город
ская гордость. Даром что 

давно существует преслову
тая «двухуровневка». Прав
да, в несколько мутировав
шем варианте. Обучение по 
специальности «Менеджмент 
в СМИ» идет четыре года. 
Затем дается возможность 
проучиться еще год и полу
чить диплом, в котором бу
дет написано «Журналисти
ка». Правда, чтобы попасть 
на пятый курс, необходимо 
сдавать разницу в предме
тах, а она очень весома. 
Сами выпускники называют 
цифру 20 — столько в крат
чайшие сроки надо сдать эк
заменов.

Игорь Васильевич гово
рит, что поскольку в УГСХА 
много бюджетных мест, то и 
магистратура будет бес
платной. Испытания будут 
устраиваться для бакалав
ров только в том случае, 
если возникнет конкурс. По
лучается, если конкурса не 
будет, в магистратуру попа
дут все желающие. Те, кто 
уже учится, гамлетовской 
дилеммой «быть-не быть» 
могут не забивать себе го
лову — спокойно получат ту 
специальность, о которой 
мечтали.

Вот так радужно все вы
глядит в теории. А на практи
ке... А подводить практи

Мы на ярмарке 
бывали - много 
разного видали!

Ирбит — город купеческий. Это заметно даже почти через 80 лет после раскулачивания 
последних купцов. Проезжаешь по улицам и видишь старинные двухэтажные особняки — час
тью развалившиеся, а частью вполне сносно пережившие смену хозяев. Когда-то, долгих де
сять-одиннадцать месяцев в году, дома эти едва теплились жизнью, но с приближением фев
раля и примерно до середины марта картина резко менялась. С заколоченных окон нижнего 
этажа срывались доски, двери и ворота широко распахивались, открывалась набитая товаром 
лавка, а во дворы частных домов, на улицы и площади города валом валили люди: пешком, на 
лошадях, на верблюдах, с длиннейшими санными обозами и в кошевах, запряженных быстры
ми тройками. Над городом взлетал хор ямщицких колокольчиков и бубенцов, гул голосов, в 
котором смешивалось московское «аканье», волжское «оканье» и сибирское «чоканье». На
ступало время ярмарки.

самим ирбитчанам эта тех
ника давно не по карману. 
Среднемесячная заработ
ная плата по городу состав
ляет 4870 рублей, задол
женность по ее выплате — 
3,4 миллиона. Новых «Ура
лов» давно уже больше в 
Америке, чем в России.

Народ ходит, смотрит, 
щупает, обсуждает. Две 
женщины подходят к стен
ду Туринского молочного 
завода:

— Ну, дайте нам попро
бовать вашего масла, срав
нить... — в глазах уже зара
нее светится гордость за 
«своего» производителя — 
Ирбитский молочный завод.

Мужики кучкуются возле 
двух стендов, где предлага
ют продегустировать креп
кие настойки и водки. Рядом 
очень кстати предлагают 
попробовать сыры: вот 
тебе и выпивка, и закуска.

Женщины, обойдя все 
продуктовые витрины, под
нимаются на второй этаж, 
где выставили свою продук
цию швейные предприятия 
Ирбита и других городов. 
Здесь торг идет вовсю, не 
протолкнуться.

КОМУ 
«ИЗЮМИНКА», 

А КОМУ 
«ГВОЗДЬ»

Рано или поздно у каж
дого «долгоиграющего» 
мероприятия появляется 
своя специфика, свое ори
гинальное явление, своя 
изюминка. Так, в Нижнем 
Тагиле на мирной выставке 
«Оборона и защита» одним 
из главных «действующих 
лиц» все равно остаются 
танки. В Ирбите с «фишкой» 
еще официально не опреде
лились, но, похоже, жизнь 
сама расставляет точки над 
«I». Настоящим гвоздем яр
марки становятся работы 
народных умельцев. «НС!» 
уже рассказывала, что на 
минувшую выставку в Ниж
нем Тагиле из Ирбита при
ехала небывалая коллекция 
«самоделок». Машины, со
зданные мастерами-оди
ночками и заводскими кон
структорами, привлекли об
щее внимание. Есть они и на 
Ирбитской ярмарке. На 
площади зрителей встреча
ют уникальный двухзвенный 
снегоболотоход «Егерь» и 
его коллега — гусеничный 
«ЕГОР». Приветливо улыба
ется Василий Прядеин — со
здатель снегохода. Однако 
не обошлось и без новинок.

Практически все посети
тели выставки хоть на мину
ту останавливались перед 
«аэрокатом», созданным 
инженерами Конструкторс
кого бюро малых транспор
тных средств. 

ческие итоги пока рановато. 
Быстрого результата не бу
дет. Придется ждать как ми
нимум четыре года. Это все 
официоз, конечно, с суро
вой реальностью он обычно 
имеет мало общего, но, по
хоже, двухуровневая систе
ма обучения на первый 
взгляд не так уж и страшна. 
Во-первых, все-таки остают
ся специальности, где сроки 
обучения и объем препода
ваемой информации сокра
щаться не будут. Во-вто
рых, пока не видно никаких 
трудностей для тех, кто ре
шит учиться в магистратуре. 
В-третьих, диплом бакалав
ра — это все же документ о 
законченном высшем обра
зовании. То есть работода
тель не сможет мотивиро
вать вам свой отказ от мес
та тем, что вы-де бакалавр, 
батюшка. Ага. Рассмотрели 
проблему со стороны ву
зов, со стороны студентов. 
А про работодателей забы
ли. Но сейчас мы это упуще
ние исправим.

Игорь Васильевич привел 
такой пример. Генри Форд, 
известный автомагнат, брал 
на работу людей только со 
средним профессиональным 
образованием. Я пообщался 
с представителями одного

— Что бы мы ни делали, у 
нас все равно получается 
мотоцикл! — смеется один 
из создателей «аэроката» и 
директор КБ МТС Виктор За
вьялов.

Действительно, мото
цикл. Только странный 
очень. Двухместное мото
циклетное седло, бензобак 
и руль покоятся на широкой 
раме, опирающейся на два 
длинных поплавка. Сзади 
мотоциклетный двигатель 
от «Урала» и большой заре
шеченный пропеллер. Вик
тор Николаевич объясняет, 
что это особый мотоцикл, 
предназначенный для пере
движения по воде и снегу. В 
последнем случае поплавки 
меняются на полозья. Полу
чается что-то вроде аэроса
ней. По плотному насту и 
льду этот агрегат может 
двигаться со скоростью 
свыше ста километров в час, 
по чистой воде — до 45 ки
лометров в час, по зарос
шему мелководью и болоту 
— помедленнее. В этом 
году «аэрокат» впервые вы
шел на демонстрационные 
показы и очень приглянулся 
байкерам, собиравшимся в 
Ирбите на свое традицион
ное шоу. Благо органы уп
равления остались мото
циклетными, и управлять 
водно-снежным мотоцик
лом не труднее, чем двух
колесным. Сейчас «аэро
кат» проходит процедуру 
государственной сертифи
кации и лицензирования.

Однако не мотоциклом 
единым жива Ирбитская яр
марка. Золотые руки находят 
себе применение во всем. 
Так, одной из самых посеща
емых стала экспозиция Вла
димира Гладких из Артемов
ского. Орел на ветке, сорока, 
подсолнухи и зубастая рыба 
— все это и многое другое 
Владимир Николаевич выко
вывает в собственной кузни
це. Листочки, цветы, зубчики, 
веточки, кованые кружева 
никого не оставляют равно
душным. Сварщик по про
фессии, Владимир Гладких в 
90-е годы начал зарабаты
вать себе на хлеб, украшая 
магазины и дома состоятель
ных горожан различными ре
шетками, скамейками и про
чей железной атрибутикой. 
Однако вскоре выяснилось, 
что возможности сварки уже 
исчерпаны, а людям хочется 
иметь что-то железное и 
очень оригинальное.

— Думал, прикидывал, 
учился, — вспоминает Вла
димир Николаевич, — и ре
шил заняться художествен
ной ковкой. Рисую я с дет
ства, так что представить 
себе узор могу, с металлом 
работал. А тут зашел как-то 
в кузницу, где ковали ско

госпредприятия и коммер
ческой структуры (неболь
шой частной фирмы) на 
предмет их отношения к ба
калаврам. И вот что выясни
лось.

На госпредприятиях к но
вовведению отнесутся ско
рее всего настороженно, но 
отказать (в случае наличия 
вакансий) вам отделу кадров 
будет проблематично. Это, 
конечно же, не касается раз
нообразных оборонных 
контор и КБ — бакалавром 
можете там даже не показы
ваться. Ведь даже с дипло
мом специалиста туда не так 
просто попасть.

Менее прямолинейно на 
ваш диплом бакалавра отре
агируют в частной фирме. По 
словам одного предприни
мателя, для него не столько 
важна бумажка, сколько ре
альные знания и амбиции че
ловека, его умение рабо
тать. Поэтому испытательный 
срок вам обеспечен в любом 
случае.

Как приживется этот ви
ток реформы образования, 
покажет время. А мы с вами 
все же не будем забывать, 
что наличие диплома — это 
не главное. Важнее все-таки 
то, что отложилось в голове 
после его защиты. Удачи 
всем в новом учебном году.

Анатолий 
ЕФРЕМОВ

бы, чтоб батареи к стенам 
крепить, увидел всю эту куз
нечную оснастку и потом по
вторил у себя дома. Сперва 
сам пробовал ковать, потом 
литературы всякой навыпи- 
сывал. Делать всегда ста
рался что-то свое, не просто 
узоры из книжек срисовы
вал. Если человек тупо копи
рует что-то чужое, то он не 
развивается. Работа хоть и 
«железная», а тоже вдохно
вения требует. Бывает, захо
дишь в кузню и понимаешь, 
что сегодня что-то не то — 
не видишь перед собой 
узор. А бывает, самые слож
ные поделки куешь из стали, 
как из пластилина лепишь. 
Ну и вот, за 12 лет кое-чего 
достиг...

Работы артемовского 
кузнеца-сварщика есть се
годня и в Москве, и в Санкт- 
Петербурге. Туда уходят 
самые серьезные вещи. На 
родине кованое художе
ство многим не по карману. 
Заказов в самом Артемов
ском практически нет.

Другие умельцы худож
ники выставили работы эта
жом выше. И выдумки и 
труда здесь, пожалуй, не 
меньше, только материал 
другой — дерево. Теплые 
лаковые фигурки, медведи, 
птицы, часы в кружевной 
деревянной оправе. Работы 
тавдинских мастеров Влади
мира Кузнецова и Руслана 
Плетнева вызывали у знато
ков только восхищенное 
пощелкивание языком. С 
детства живя около леса, 
мастера не помнят даже, 
когда впервые занялись 
резьбой по дереву. Взгляд 
художника не пропускает в 
лесу ни одной причудливой 
ветки или коряги — все мо
жет стать основой для по
делки.

— Дерево само подска
зывает узор — надо толь
ко его разглядеть, — рас
сказывает Владимир Кузне
цов.

В 90-е годы 15 тавдинских 
мастеров даже попытались 
создать свой художествен
ный кооператив «Сувенир», 
но бизнес не заладился. По
стоянного сбыта продукция 
не находила. В Тавде людям 
было важнее купить хлеб, а 
не деревянного медвежон
ка или шкатулку. А выйти на 
рынок области сложно. Се
годня из всей артели оста
лись только Владимир Ген
надьевич да Руслан Василье
вич. Стать основным источ
ником заработка увлечение 
так и не смогло. Однако 
руки просят дела, и мастера 
продолжают ваять свою де
ревянную сказку.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Ирбит— 

Екатеринбург

Минувшие 
сутки

❖Самое высокое в Се
верной Европе здание, 
названное «Разворачива
ющимся торсом», откры
то в южношведском го
роде Мальме. Сооруже
ние состоит из девяти ку
бов, повернутых от осно
вания до вершины на 90 
градусов. Помимо основ
ного бетонного стержня 
устойчивость 186-метро
вой башни обеспечивает 
внешний каркас из сталь- 

; ных труб диаметром до 
90 см, которые гасят ко
лебания здания. В нижних 
трех кубах размещаются 
офисные помещения, а в 
шести верхних — 147 
апартаментов на высоте 
птичьего полета.

❖ Предварительный 
ущерб от птичьего гриппа 
в России составляет около 
38 млн. рублей. Такие дан
ные были приведены на 
межведомственном се
лекторном совещании в 
МЧС под председатель
ством Сергея Шойгу. В эту 
цифру не входят затраты 
на проведение комплекса 
противоэпидемических и 
карантинных мероприя
тий. Ситуация с вирусом 
птичьего гриппа стабиль
ная, заболеваний среди 
населения не выявлено.

❖ Китайским мужчинам 
официально запрещено 
домогаться представи
тельниц слабого пола. 
Соответствующую по
правку в закон о защите 
прав и интересов женщин 
внес постоянный комитет 
Всекитайского собрания 
народных представите
лей. Проведенный недав
но опрос показал, что от 
сексуальных домога
тельств в КНР страдают 
около 80 проц, женщин. 
Одновременно китайские 
законодатели намерены 
ввести запрет и на домо
гательства до мужчин.

❖Программа развития 
Организации Объединен
ных Наций пятый год под
ряд признала Норвегию 
лучшей в мире страной 
для проживания. Офици
ально доклад ООН будет 
обнародован 7 сентября, 
но уже сейчас известно, 
что в списке стран с самым 
высоким уровнем жизни 
Норвегия вновь заняла 
лидирующее место. В 
прошлом году за Норве
гией следовали Швеция, 
Австралия и Канада, а 
последнее — 177 место — 
занимала Сьерра-Леоне.

❖ Как минимум 30 пас
сажиров филиппинского 
парома «Дона Рамона» 
получили ранения в ре
зультате взрыва на его 
борту. Среди пострадав
ших девять детей. Взрыв
ное устройство было 
спрятано в мусорном 
баке рядом со столовой. 
Оно сработало во время 
посадки пассажиров в 
порту Ламитан на южном 
острове Басилан. После 
этого на судне вспыхнул 
пожар, который быстро 
удалось потушить. Пока 
никто не взял на себя от
ветственности за нынеш
ний теракт.

❖Президент США 
объявил зоной стихийно
го бедствия штат Луизиа
на, к которому приближа
ется ураган «Катрина». 
Федеральное агентство 
по чрезвычайным ситуа
циям координирует дей
ствия местных властей в 
штатах Флорида, Мисси
сипи, Луизиана и Алабама, 
на которые может обру
шиться ураган. Президент 
регулярно получает опе
ративную информацию 
об урагане. Сила ветра 
«Катрины» достигает сей
час 185 км/ч и может в 
дальнейшем еще возрас
ти

❖ Книга под названием 
«Русская поэзия Золотого 
и Серебряного веков» в 
ближайшее время посту
пит в продажу в Иране. 
Большая часть этого 600- 
страничного исследова
ния была написана выда
ющимся иранским фило
логом и переводчиком 
Хамидом Резой Атешба- 
рабом. Иранский ученый 
утверждает, что в своем 
исследовании он опери
ровал в основном терми
нами и понятиями запад
ной филологической шко
лы, однако его книги изо
билуют сопоставлениями 
и примерами из персидс
кой поэзии.

❖В Японии поступили в 
продажу жевательные 
резинки и конфеты с эф
фектом дезодоранта. 
После их употребления к 
секрету потовых желез 
примешиваются аромати
ческие компоненты, и в 
результате от тела начи
нают исходить приятные 
запахи. Косметическая 
компания «Канэбо» пред
лагает несколько арома
тов, включая розу, ва
ниль, апельсин. Каждая 
стоит по 126 иен (около 
доллара). По материалам

Интернета
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Где привык отдыхать наш среднестатистический рос
сиянин! Судя по родственникам близким и дальним, 
соседям, знакомым, знакомым знакомых и вовсе 
не знакомым, могу сказать, что, устроив на работе про

щальное чаепитие и запихнув в чемоданы и сумки все, 
что они в силах вместить, наш среднестатистический че
ловек восклицает подобно герою известного мультика: 
«Вези-ка меня. Маха, до городу Парижу!»... или до горо
ду Берлину, Мадриду, Каиру, или до Объединенных 
Арабских Эмиратов! Поначалу после усиленной советс
кой диеты, во время которой основная масса населения 
сидела на внутрисоюзных маршрутах, «скоромное» по
казалось уж очень привлекательным. Таким оно, впро
чем, и является. Но вот уже прошло достаточно много 
времени, чтобы соскучиться по постному, да и — что са
мое главное — такое ли уж оно постное, как кажется 
нашему избалованному заграницами туристу!

Так не пора ли внести разнообразие в наши туристи
ческие планы и хотя бы через раз путешествовать по по
пулярным некогда российским маршрутам! Одним из 
самых знаменитых было в свое время турне по «Золото
му кольцу России».

Провести эксперимент ваш покорный слуга решился 
на себе и своей семье. Купив три путевки в турфирме 
«Атлант», мы отправились в Москву, чтобы за пять дней 
посмотреть семь городов: Сергиев Посад, Переславль- 
Залесский, Ростов, Ярославль, Кострому, Владимир и 
Суздаль, заехав еще в Плес, Боголюбове и Кидекшу.

При отправлении из 
Москвы подвела погода, 
но когда приехали в Серги
ев Посад, дождь, к счас
тью, прекратился, и мы 
смогли прекрасно погулять 
по лавре. Главное здесь, на 
мой взгляд, — суметь от
влечься от суеты, вызван
ной туристическим ажиота
жем, тогда и ощущения 
будут совершенно особы
ми.

Большое впечатление 
получила дочка. В школе 
только недавно проходили 
по истории Куликовскую 
битву, и тут своими глаза
ми она увидела место, где 
Сергий Радонежский бла
гословил Дмитрия Донско
го, памятник Сергию, рос
писи, рассказывающие о 
его жизни.

В тот же день переехали 
в Переславль-Залесский. 
Со школьных времен знаю, 
что Петр I создавал свою 
флотилию и устраивал по
тешные сражения еще не 
будучи царем, но вот о 
том, что происходило это 
на Плещеевом озере, то ли 
забыл, то ли не знал. А тут 
повели нас в музей, пост
роенный уже больше двух
сот лет назад специально 
для ботика, сделанного ру
ками «царя-плотника», а 
потом вышли — вид с вер
шины холма на озеро по
трясающий...

Затем съездили в Ни
кольский монастырь. Вос
станавливается он на день
ги одного из местных жи
телей. Судьба у; главного 
собора, как у храма Хрис
та Спасителя в Москве, 
хотя восстановили его, не 
только повторяя внешнее 
сходство с разрушенным, 
но и тем же способом — 
вручную, кирпичик к кир
пичику. А это важно. Я где- 
то читал, что храм сохраня
ет тепло не только руки че
ловеческой, но и души. 
Очень интересной показа
лась мне история Спасо- 
Преображенского храма, 
который уцелел, потому 
что в свое время, подсчи
тав, сколько взрывчатки 
потребуется, чтобы взор
вать его, революционеры 
пожалели денег. Так и сто
ит он с XII века на своем 
месте, и ничего ему не де
лается. Как и земляному 
валу, построенному по 
древнему рецепту с ис
пользованием особого 
вида известки и белка ку
риных яиц. Скудость пере- 
славльского бюджета не
когда спасла и его от пере
делки, как в других горо
дах России, в бульварное 
кольцо, и сегодня Пере
славль-Залесский — един
ственный город, где полно
стью сохранено это укреп
ление, построенное еще в 
домонгольские времена. 
Вот бы сегодня вечная не
хватка денег в бюджете 
шла на такие благие дела! 
Впрочем, может быть, че
рез сотню-другую лет 
наши потомки тоже с радо
стью будут говорить о том, 
что у нас в свое время на 
что-нибудь этакое не хва
тило денег...

Вечером хотел, честно 
говоря, отдохнуть в гости
нице, но мои неутомимые 
дамы потянули меня погу
лять просто так, без вся
ких экскурсий. И мы были 

вознаграждены. Прошли 
вдоль речки Трубеж, ко
торая, оставляя с правого 
берега несколько метров

Вези меня. Маха...
для набережной, с друго
го подступает вплотную к 
заборам. Забавно наблю
дать, как рыбаки сидят в 
лодках под окнами соб
ственных домов. А когда 
мы дошли до устья реки, 
были очарованы увиден
ной картиной: речка и 
озеро с разных сторон от
ражают маленькую цер
ковь, а по бесконечной 
глади воды убегает золо
тая дорожка заходящего 
солнца...

Утром второго дня мы 
переехали в Ростов. После 
экскурсии по кремлю доч
ку нарядили в народный 
русский костюм и сфотог
рафировали на память на 
фоне древних стен. Боль
шое удовольствие все мы 
получили в музее финиф
ти, где возле любого экс
поната — от огромной 
книги, украшенной мини
атюрой по эмали, до са
мого маленького медаль
ончика — стоять можно 
до бесконечности. Жена, 
конечно, как и все женщи

ны в группе, купила себе в 
Ростове украшение из 
финифти, а дочка — гли
няную свистульку в кера
мической мастерской 
кремля.

В историко-архитектур
ном музее-заповеднике 
Ярославля пошел в музей 
иконописи и теперь по-но
вому воспринимаю инте
рьер любого храма. А под 
конец экскурсии по городу 
поцеловались с женой в 
беседке в одном из краси
вейших мест Ярославля. 
Местные жители уверяют, 
что после этого счастливая 
семейная жизнь обеспече
на как минимум на три 
года. Ну что ж, поживем 
— увидим...

Приехав вечером того 
же дня в Кострому, спус

тились от гостиницы к на
бережной, с удовольстви
ем погуляли и искупались 
в Волге на прекрасном 
песчаном пляже. А утром 
со свежими силами отпра
вились на экскурсию. Как 
екатеринбуржцев нас по
сетило Странное мистичес
кое чувство при посеще
нии двух объектов: Ипать
евского монастыря и па
мятника Ленину. Судите 
сами — по иронии судьбы 
в Ипатьевском монастыре 
Костромы был в свое вре
мя спрятан и спасен для 
престола будущий первый 
царь из династии Романо
вых — юный Михаил Фе
дорович, а в нашем городе 
в доме Ипатьева был рас
стрелян вместе с семьей 
последний император, 
принадлежавший к этому 
роду. Что же касается па
мятника, то ради того, что
бы посмотреть на это 
чудо, некоторые туристы 
приезжают специально из- 
за границы. Дело в том, 
что фигура вождя проле
тариата поставлена на по
стамент, предназначав-

ПО «ЗОЛОТОМУ КОЛЬЦУ»
С БЛОКНОТОМ И ФОТОАППАРАТОМ

шийся в свое время для 
памятника династии Рома
новых. На закладку его в 
юбилейном для царской 
фамилии 1913 году при
ехал сам Николай II, были 
изготовлены и сложены к 
подножию постамента фи
гуры монархов, однако за
вершению работ помеша
ла война, болезнь архитек
тора и в конце концов — 
революция. Постаментом 
новая власть распоряди
лась по-хозяйски, приспо
собив его для нового ку
мира. Что же касается ро
ковых совпадений — уж 
очень похож постамент, 
на котором стоит теперь 
вождь революции, на ниж
ний ярус екатеринбургско
го Храма-на-Крови...

По дороге во Владимир 

заехали в Плес. Там инте
ресы группы поделились: 
одни пошли в музей Леви
тана, другие искупались и 
купили копченой волжской 
рыбки, но и те и другие не 
отказали себе в удоволь
ствии полюбоваться видом 
с Поклонной горы, кото
рый способен вдохновить, 
по-моему, не только ху
дожников...

Утром отправились в Бо- 
гопюбово. Ощущение при
косновения к .подлинной 
истории остается после 
того, как постоишь в храме 
и подойдешь к месту гибе
ли Андрея Боголюбского: 
ведь это не похожие, не 
восстановленные, а те са
мые ступени, по которым 
бежал смертельно ранен
ный князь, это та самая ко
лонна, тот самый угол, где 
он спрятался и умер, не 
найденный преследовав
шими его убийцами... По 
дороге к храму на Нерли 
мы не выдержали соблазна 
— сняли обувь, и так хоро
шо было топать по залив
ным лугам к постепенно 
приближающемуся очаро

вательному в своем 
изяществе храму!

В Нерли все, ко
нечно, умылись, 
ведь, по преданию, 
с мужчин при этом 
смываются все гре
хи, а женщины ста
новятся еще краси
вее, чем были.

Владимир пора
зил множеством 
впечатлений: вели
чавый Успенский 
собор с фресками 
Даниила Черного и 
Андрея Рублева, 
потрясающая кра
сота резьбы Дмит
риевского собора, 
Золотые ворота с 
диорамой, изобра
жающей нападение 
монголо-татар на 
город, музей, где 
представлены и па
лехские шкатулки, и 
народная вышивка, 
и множество самых 
разных декоратив
ных изделий из 
цветного стекла, которые 
сверкают всеми гранями в 
лучах меняющейся под

светки. Вечером вернулись 
в центр и долго стояли на 
смотровой площадке воз
ле Успенского собора, лю
буясь видом, открываю
щимся сверху на город и 
реку...

В последний день груп
па отправилась в Суздаль. 
Что и говорить — город- 
музей! Куда ни повернись 
— церковь, собор, монас
тырь, а все дороги ведут к 
храму. И все время ка
жется, что вот завернешь 
за угол и выйдет тебе на
встречу Бальзаминов с 
маменькой или какой-ни
будь иной киношный ге
рой — ведь на счету Суз
даля уже 87 художествен
ных и документальных 
фильмов! А как интерес
но дочке, ребенку сугубо 
городскому, было посе
тить музей деревянного 
зодчества: и в избу зайти, 
и посмотреть на русскую 
печку, полати, люльку,

лоскутное одеяло, и уви
деть, как пшеница, рожь, 
овес растут, как лен цве

тет, и на мельницу загля
нуть, и как она действует, 
понять. А потом все мы с 
удовольствием полакоми
лись домашними пирож
ками со сладкой влади
мирской вишней и купили 
настоящей суздальской 
медовухи.

Стоя в тишине и прохла
де храма в Кидикше, глядя 
на сохранившиеся фрагмен
ты фресок XII века, поду
мал о том, что сумел за
помнить, уяснить за эти та
кие насыщенные пять про
шедших дней? В уме всплы
ла фраза Саввы Игнатьеви
ча из «Покровских ворот»: 
«Что же это за голова и 
чего в ней только не понапи
хано!» Но в конце концов 
так ли уж страшно, если че
рез какое-то время я не 
смогу вспомнить названия, к 
примеру, церкви Воскресе
ния на Дебре? Важно то, что 
навсегда запомнил, как, 
стоя на балконе своего но
мера в Костроме, я любо
вался ее красотой и слушал 
звон ее колокольни, звук от 
которого разносился дале
ко по Волге... И еще поду
малось — хорошо, что наши 
дети имеют сейчас возмож
ность попасть за границу и 
посмотреть другие страны, 
но я рад, что теперь моя 
дочь, глядя на египетские 
пирамиды или на собор Па
рижской Богоматери, будет 
знать, что стоит на заливных 
лугах в родной России храм 
на Нерли и горит зажженная 
ею в Богоявленско-Анаста
сиином монастыре Костро
мы свечка, поставленная у 
иконы Сергия Радонежско
го, которая, как говорят, 
очень помогает в учении...

Анатолий ЛАПТЕВ 
На снимках: 

Сергий Радонежский;
Покров на Нерли; 

Ипатьевский монастырь;
в родном наряде; 

внизу — музей 
в Переславле-Залесском;

ботик Петра; 
возле музея 

Фото автора

Шахматный} 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр
Владимир

ЖЕЛТОНОЖКО 
«Уральский 
проблемист»

Вчера вышел из печати 
очередной, второй в этом 
году, номер журнала «Ураль
ский проблемист», в котором, 
естественно, опубликованы 
оригинальные произведения.

Ns 185. О. Парадзинский

Мат в 2 хода.

Ns 186. Ю. Алексеев

Мат в 2 хода

Ns 187. А. Дикусаров

Мат в 2 хода

Ns 188. Н. Бельчиков

Мат в 2 хода

Ns 189. В. Шумарин

Мат в 2 хода.
в) с7-Ь7, с) с7-а7

Ns 190. В. Александров

Мат в 5 ходов.
Ns 191. А. Яровенко

Мат в 6 ходов

Ns 192. Б. Илинчич

Мат в 8 ходов, 
в) Кра1-в1
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Фактики
• «Гладиатор» Расселл 

Кроу принес публичные изви
нения служащему гостиницы, 
в которого он недавно запус
тил телефоном. Актер объяс
нил свое недостойное пове
дение тем, что никак не мог 
созвониться со своей супру
гой и очень расстроился по 
этому поводу. Руководство 
гостиницы, успевшее подать 
на буяна в суд, согласилось 
снять обвинения. Но для это
го одних извинений оказа
лось недостаточно — Кроу 
пришлось выплатить постра
давшему служащему 100 000 
долларов в виде компенса
ции за моральный ущерб.

•В Калифорнии в середине 
августа пропала молодень
кая артистка Скаут Тэйлор-

Комптон, исполнительница 
небольших ролей в негром
ких молодежных комедиях и 
нескольких сериалах (в том 
числе «Элли Макбилл» и «Де
вушки Гиллмора»), Шума ее 
исчезновение наделало нема
ло. Отец и мачеха шестнадца
тилетней девушки подняли на 
ноги полицию штата, обрати
лись к общественности с 
просьбой помочь в поисках. 
Вместе с родителями за Скаут 
переживали и продюсеры — 
уж очень она перспективна: в 
этом году должен выйти 
фильм «Завтра уже наступи
ло», где ей впервые доверили 
главную роль, а также 
сольный альбом. Американс
кие полицейские, как это во
дится, пытались успокоить 
родственников Скаут — мол, 
дело молодое, погуляет да 
вернется. И в кои-то веки ока
зались правы — Скаут в итоге 
обнаружили в доме ее при
ятеля. Она просто сбежала из 
дома, проявив свойственный 
молодости дух бунтарства.

• В розыск подала воз
любленная Макдермота — < 
известная певица Оливия 
Ньютон-Джон. Она заявила, 
что Патрик еще в начале 
июля отправился вместе с 
большой компанией порыба
чить у побережья Сан-Диего, 
но так и не вернулся. След
ствие показало, что катер, на 
котором отплыл исчезнув
ший, прибыл в целости и со
хранности. Из пассажиров ка
тера недосчитались только 
его одного. На борту даже 
нашли личные вещи Патрика, 
но никто из его компаньонов 
не смог объяснить, куда дел
ся сам хозяин вещей. Поли
ция после тщательного след
ствия только развела руками. 
И теперь Оливия возлагает 
надежды на частного детек
тива. Надежды, впрочем, не
велики — у 56-летнего кино
оператора в последнее вре
мя дела не ладились: карьера 
затормозилась, прежний 
брак распался шумно и 
склочно, экс-супруга требо
вала крупные алименты на 
воспитание сына. Следовате
ли высказывают предполо
жение, что исчезновение 
мужчины — добровольное.

•Джорджу Клуни, в свое 
время прославившемуся ро
лью врача в телесериале 
«Скорая помощь», самому 
понадобилась медицинская 
помощь. Еще год назад во 
время кастинга в какой-то 
фильм актер почувствовал 
сильную головную боль. Врач, 
к которому он обратился, дал 
каких-то таблеток и успокоил: 
«Ничего серьезного, это про
студное». И только сейчас, 
после прохождения доско
нального обследования, вы
яснилось, что все очень даже 
серьезно. Клуни немедленно 
госпитализировали. После се
рьезного хирургического 
вмешательства он только по
жимает плечами, вспоминая о 
врачебной ошибке, которая ‘ 
едва не стоила ему жизни: 
«Что ж, того лекаря я вполне / 
понимаю — он посчитал, что 
я капризная голливудская 
звезда и всего лишь симули
рую!»

• Певица Гвен Стеффани 
(бывшая солистка группы No 
Doubt) решила объявить 
бойкот церемонии награж
дения своих коллег премией 
MTV Awards. Гвен посчита
ла, что боссы музыкального 
канала в слишком пренебре
жительном тоне пригласили 
ее поучаствовать в концерт
ной программе праздника. В 
частности, фразой: «Вы бу
дете затыкать своим номе
ром паузу между награжде
ниями». Красавица Гвен, не
давно дебютировавшая в 
кино («Авиатор» Скорсезе), 
справедливо посчитала, что 
роль «затычки» не для нее.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

И восковых фигур 
прекрасен вид...

Из песни группы 
«Король и шут» 

В зале Екатеринбургского 
музея истории архитектуры 
царит мрак, и лишь луч спе
циальной лампы по очереди 
выхватывает то одну, то дру
гую удивительную фигуру. 
Восковые люди выполнены с 
таким искусством, что от их 
взглядов — внимательных и 
выразительных — бросает в 
дрожь. Тем более что экспо
наты — восковые копии лю
дей из ряда вон выходя
щих...

Санкт-петербургская выс
тавка «Рекорды Гиннесса» 
представила зрителям бра
тьев-волков, которые роди
лись в XX веке полностью по
крытые шерстью. Недостат
ком они это не считали, на
против, близнецы демонст
рировали себя в различных 
шоу, а один из них, Вильям, 
был даже успешно женат. В 
истории человечества вооб
ще довольно часто необыч
ными рождаются именно 
близнецы. Братья Майк и 
Джим Ленье, родившиеся в 
1969 году в США, имели рост 
2 метра 23 сантиметра. В цир
ках они не выступали, а рабо
тали инженерами-строителя
ми. А вот другим близнецам, 
венграм Матиасу и Белу Ма- 
тина, прежде чем занять по
ложение в обществе, при
шлось потрудиться для пуб
лики. Ростом они были всего 
76 сантиметров. Накопив де
нег, крошки братья открыли 
контору по торговле недви
жимостью. Интересно было 
бы посмотреть, как коман
дуют верзилами-рабочими 
мини-боссы!.. Правда, длил
ся их расцвет достатка недо
лго: близнецы Матина умер
ли в возрасте 33 лет.

Маленький рост не был 
помехой и для одесского 
криминального авторитета 
Виктора Аденауэра. Экскур
совод рассказывает, что этот 
мужчина, по кличке Витька- 
школьник и Витька-форточ
ник, в 42 года имел рост 56 
сантиметров, В период 30-х 
— 50-х годов о нем с уваже
нием говорил весь крими
нальный контингент страны.

[Спорт ФУТБОЛ

Встречайте Онопко!
Завтра в Екатеринбурге пройдет матч с участием звезд рос
сийского футбола! И не только российского...

Соперником свердловс
кого «Урала» в повторном 
матче 1/16 финала Кубка 
России 31 августа будет ко
манда премьер-лиги под
московный «Сатурн», в со
ставе которого выступают 
недавние лидеры сборной 
России — ее капитан Виктор 
Онопко, Андрей Канчельс- 
кис и Валерий Есипов. Ком
панию звездам российского 
футбола в «Сатурне» со
ставляют новый главный 
тренер команды Владимир 
Шевчук (экс-тренер ЦСКА 
— победитель Кубка УЕФА- 
2005), игроки различных на
циональных и молодежных 
сборных Уинстон Паркс (Ко
ста-Рика), Сергей Рогачев 
(Молдавия), Антонин Кинс
ки (Чехия), Роландас Джя- 
укштас (Литва), Хавьер 
Дельгадо (Уругвай), Фреди 
Барейро (Парагвай), Ренат 
Сабитов, Александр Хари
тонов, Алексей Житников, 
Петр Быстров (все — Рос
сия), бразильцы Жан и Же- 
дер,сербы Никола Йолович 
и Милан Лешняк, аргентин
цы Николас Павлович и Ди
его Ианьеро и многие дру
гие весьма квалифициро
ванные футболисты.

Напомним, что первый 
матч этой серии Кубка-2006 
состоялся в Раменском и за
кончился вничью — 1:1, так 
что завтра «Урал» устроит 
не только выигрыш с лю
бым счетом, но и ничья 0:0.

Безусловно, самым титу
лованным в составе нынеш
него «Сатурна» является его 
капитан — лучший футбо
лист России-92 и 93, чемпион 
России 1992—1995 гг. Вик
тор Онопко. Любопытно, 
что в последний раз в Екате
ринбурге Онопко (тогда —

«Факел» сгорел в огне «дерби»
Центральным матчем 18-го тура чемпионата Свердловской 
области среди команд первой группы стала игра в Перво
уральске между входящими в группу лидеров двумя мест
ными клубами — «Динуром» и «Факелом».

В составе номинального хозяина поля — «Динура» — 
из-за одноматчевой дисквалификации не смог выйти на 
поле лучший бомбардир чемпионата Александр Еремин, 
но на содержании матча отсутствие результативного фор
варда не сказалось. На гол лучшего снайпера гостей Игоря 
Игнатова «Динур» ответил точными ударами Вячеслава 
Бахарева (с пенальти), Константина Михайлова и Николая 
Юдина, выиграв «первоуральское дерби» — 3:1 и сохра
нив турнирное лидерство по потерянным очкам.

Результаты остальных матчей тура: «Фортуна» — «Си
нара» — 2:1 (Дрожалкин, Васиков — Собенин), «Кедр» — 
«Металлург-Уралец-2» — 2:0 (В. Фидлер-2, 1-с пенальти), 
«Кристалл» — «УралАсбест» — 3:3 (Ромашов, Волков,

Сальников — Рогозин-2, Копытов-пен.), «Металлург» (Р) — 
«Северский трубник» — 0:3 (Артюшин, Филин-2), «Маяк- 
БАЗ» — «Урал-Д» — 1:0 (Овчинников), «Союз» — «Гор
няк» — 1:1 (Томилин — Шляховой).

Положение лидеров (после 17 матчей) : «Фортуна» — 
42 очка, «Динур» — 40 (16 игр), «Факел» — 34, «Кедр» — 
33, «Синара» — 30, «Северский трубник» — 29 (16).

Лучшие бомбардиры: Александр Еремин («Динур»), 
Владимир Фидлер («Кедр»/«Северский трубник») — по 12, 
Игорь Игнатов («Факел») — 11.

Вторая группа
«ФОРЭС» (Сухой Лог) — «Тавда» — 3:0 ( + :— ).
Положение лидеров: «Зенит» (Невьянск) — 27 очков (1 3 

игр), «Синара-Д» (Каменск-Уральский) — 27 (13), «УГС» 
(Каменск-Уральский) — 25 (11 ), «ФОРЭС» — 25 (13).

Подборка
Юрия ОВОДОВА

ИЗ РЯДА ВОН...
О НЕОБЫЧНЫХ БЛИЗНЕЦАХ И ЧЕТВЕРОНОГИХ ЖЕНАХ

Витька не только мог прони
кать в форточки и обчищать 
квартиры — он показал себя 
хитрым и умелым зачинщи
ком среди воров. Но корон
ным его номером были выс
тупления на публику. Люди 
видели сначала ляльку, играт 
ющую в коляске с «кукол
кой». И вдруг дитя закурива
ло сигарету и начинало ба
сом рассуждать о взрослых 
вещах!.. Шокированная тол
па, разумеется, переключала 
все внимание только на мни
мого ребенка, и тут гадкий 
шутник снимал с «куколки» 
шарфик и шапочку. Перед 
народом представало то, 
чем природа Витьку не обде
лила (треть его собственного 
роста) — и тут уж сраженных 
наповал и забывших обо 
всем людей спокойно обво
ровывали подельники «ма
лыша». Жизнь авторитет за
кончил все же в тюрьме, и 
есть легенда, что по случаю 
его смерти все воры страны 
объявили траур и три дня ни
кого не грабили.

Человек-штопор, пово
рачивавший голову и торс 
на 180 градусов, имел ог
ромную популярность в Ев

капитан московского «Спар
така») побывал ровно 10 лет 
назад — 26 августа 1995 
года. Кроме Виктора в со
ставе «Спартака» против 
«Уралмаша» в тот день выш
ли (матч проходил на Цент
ральном стадионе) сплошь 
игроки сборной России Ста
нислав Черчесов, Юрий Ни
кифоров, Егор Титов, Васи
лий Кульков, Валерий Шма- 
ров, Дмитрий Аленичев, Ан
дрей Тихонов, Илья Цымба- 

ларь, но обыграть уралма- 
шевцев Валерия Городова, 
Владимира Блужина, Олега 
Кокарева, Алексея Юшкова, 
Алексея Бакунина, Юрия 
Матвеева, Мирослава Рома- 
щенко (нынешнего тренера 
дубля... «Спартака») заез
жие «звезды» не сумели — 
0:0. А вот что о том матче 
(кстати, тысячном в истории 
чемпионатов России) вспо
минает сам Виктор Онопко: 

ропе XIX века. Индеец Бар 
Борсет родился без рук, но, 
как истинный представитель 
своего племени, умел стре
лять из лука — только нога
ми. Рекорд — 82 сбитых пти
цы за час. Ушами как у Че
бурашки — в три раза боль
ше, чем обычно, — страшно 
гордился Франсуа Пелье, 
гигант Мэтью Макгрори не 
комплексовал из-за ног 
60-го размера (он еще и 
рекламировал обувную 
фирму). Есть о чем заду
маться всем обычным лю
дям, которые стыдятся ка
ких-то там веснушек или 
горбинок на носу. Какова 
была бы судьба францу
женки мадам Минон, если 
бы не ее оптимизм и сила ха
рактера!.. Родилась она с 
нормальным телом, но с 
крохотными руками и нога
ми, к тому же между паль
цев у нее росли перепонки. 
И вот дама придумала себе 
костюм женщины-пингвина 
и стала любимицей публики, 
тем более что нравом обла
дала общительным и доб
рым. Это видно и по выра
жению миловидного лица 
ее восковой копии.

— Пожалуй, вся игра со
стояла из полумоментов. Во 
всяком случае, таких, как 
принято говорить, стопро
центных голевых ситуаций у 
чьих-либо ворот я лично не 
припомню.

— Кто, по-вашему, владел 
инициативой!

— Территориальное и иг
ровое преимущество было 
у нас. Мы больше владели 
мячом, чаще атаковали. Со
перники предпочитали 
контрвыпады, используя в 
основном длинные переда
чи. Впереди у них постоянно 

был только один игрок — 
нападающий Матвеев. В его 
сторону Городов выбивал 
мяч, ему же опять-таки 
длинным пасом переправля
ли мяч игроки обороны. Он 
же цеплялся за мяч, ожидая 
поддержки партнеров.

— Это плохо!
— Нет, ведь каждый во

лен выбирать ту тактику, ко
торая для него наиболее 
приемлема и эффективна.

У человека-циклопа с 
одним глазом посередине 
лба, прожившего весь XX 
век, желания заработать на 
нестандартной внешности не 
возникало: он был очень ре
лигиозен и считал, что нече
го делать деньги на том, что 
дал ему при рождении Бог. 
Чернокожий циклоп всю 
жизнь проработал в ресто
ране, чем принес хозяину 
оного немалую прибыль — 
посетители ломились в заве
дение как в цирк.

Но были и люди, которые 
сознательно стремились по
пасть в Книгу рекордов Гин
несса. «Человек-видеомаг
нитофон» Билл Хэнкс удалил 
себе все зубы и растягивал 
рот, пока туда не стала по
мещаться видеокассета. По
лучив деньги за рекорд, ку
пил себе вставные челюсти. 
Да уж, знают люди, как себя 
изуродовать, чтобы просла
виться, — отклонения при
влекали зрителей всегда. В 
прошлые века этой слабос
тью толпы пользовались 
изуверы — банда компрачи
косов. Пример их страшных 
деяний на выставке — «че
ловек-птица». В детстве его

«Уралмаш», памятуя о по
стоянных разгромах в пре
дыдущих матчах со «Спар
таком», в августе 95-го сра
жался с нами изо всех сил и 
заслужил ничью. Конечно, 
класс у «Спартака» был по
выше, чем у «Уралмаша». 
Но в данном случае этот ко
зырь был сведен на нет са
моотверженной игрой со
перников...

Между прочим, подтвер
дить или опровергнуть сло
ва Онопко завтра смогут, 
как минимум, сразу пятеро 
из присутствовавших в тот 
день на стадионе — тогдаш
ний главный тренер «Урал
маша» Владимир Калашни
ков, сотрудники админист
рации екатеринбургского 
клуба Борис Яркин, Алек
сандр Голубков, а также 
нынешние тренеры «Урала» 
— оставшийся 26 августа 
1995 года в запасе вратарь 
Сергей Аляпкин и пропус
кавший игру со «Спарта
ком» из-за пятиматчевой 
дисквалификации защитник 
Владимир Федотов.

На снимках: 
ровно 10 лет назад 

звездная команда 
Виктора Онопко 

не смогла обыграть 
скромный «Уралмаш» 

. Владимира Федотова 
(в центре).

Фото 
из архива «НС!» 

похитили, удалили мизинцы 
и вытянули остальные паль
цы, вытянули уши и нос, ли
шили его части нижней че
люсти и век! И все это, чтобы 
наживаться на зрелище не
счастного человека...

Особая часть коллекции 
— необычные женщины. Мо
дель шоу Нины Риччи — 
Софи Дал весом 360 кило
граммов, трехгрудая звезда 
Ким Андерсен, сыгравшая в 
фильме «Вспомнить все» 
инопланетянку. Последняя и 
хотела бы сделать себе опе
рацию и стать как все, да 
муж не разрешает. В востор
ге от необычности жены был 
и богатый австралиец в XIX 
веке — у нее было четыре 
ноги. Ее звали Миф Горбин, 
мужу она родила четверых 
детей. Интересный все-таки 
народ мужчины: кого-то 
особенного им подавай. Ки
тайский император XV века 
никак не находил утешения 
среди тысячи наложниц, 
пока не встретил девушку с 
двумя головами.

Среди статуй располо
жился макет магистра Йоды 
из «Звездных войн». Намек 
создателей экспозиции на

Происшествия
Волна пожаров прокатилась в выходные по Сверд

ловской области. По данным пресс-службы МЧС, в пят
ницу, 26 августа, в поселке Сосьва Серовского района в 
три часа ночи выгорел изнутри частный жилой дом по 
адресу: улица Свободы, 3. Получил отравление угар
ным газом и скончался 20-летний Шитов. Причина пожа
ра — неправильная эксплуатация печи.

Пожарных нужно вызывать вовремя — это подтвер
ждает случай в noce лке Косу л ин о Бе по ярско го района. 
26 августа там горел бесхозный сарай на улице Ленина в 
1 5.00 дня. Через три часа обгоревший труп неработаю
щей Бахтеевой 1946 года рождения обнаружила уже 
милиция. Что делала женщина в сарае — неизвестно.

27 августа в Каменске-Уральском в 16.42 горели вещи 
в квартире дома на проспекте Победы. Хозяин кварти
ры скончался на месте —- это был безработный гражда
нин Устинов, беззаботно куривший в нетрезвом виде.

Много пострадавших было 28 августа в Орджоникид- 
зевском районе Екатеринбурга. В 6 утра на улице Киров- 
градской, дом 45, в квартире 19 по неосторожности 
квартиросъемщика загорелась комната. Сам виновник 
беды, 55-летний Филатов, погиб. Вторая квартиросъем
щица, пенсионерка Кошкарова, скончалась в машине 
«Скорой». Еще две жительницы злосчастной квартиры 
— Анишина 1956 г.р. и Путилова 1929 г.р. — получили 
отравление дымом, помощь им была оказана на месте. 
Не миновало несчастье и соседнюю квартиру, из кото
рой также с отравлением были доставлены в 14-ю гор- 
больницу старушки Луговых и Абабкова. Еще четверых 
жильцов дома спасатели эвакуировали по лестничным 
маршам.

Майя БУНТОВА

Без посредников
«Продам а/м «ВАЗ-21053», дв.1600, цвет — красный, 
т. 8-902-26-96-689.
«Продам новую стиральную машину «Чайка» полуавто
мат, недорого, т. 8-901-950-12-36.
«Продам рамы б/у, доску обрезную 3 м2, т. 348-23-25.
«Продам журналы «Земля и Вселенная» (по 10 руб. за
1 шт.). Полное собр. соч. В.И. Ленина. Т. 353-15-45.
«Продам сиамских котят, 1,5 месяца, т. 8-902-87-27-360.
«Продам персид. и экзотических котят, 2 мес., от элитных 
родителей, с документами, т. 8-904-54-90-772.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Л 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ Г
Вчера, 29.08.2005 г. Средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.4368 руб/долл

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках 
Екатеринбурга 29.08.2005 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США)28.50 (Уралприватбанк) 28.54 (Банк «Северная казна»)

EUR(EBPO) 35.07 (Банк «Вятич») 35.19 (Золото-Платина банк)__________

СВР(англ.фунт) 50.80 (Газпромбанк) 52.20 (УБРиР)_____________________

KZT(100 казах.тен) 15.30 (СКБ-банк) 21.10 (Уралтрансбанк)____________
Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 29.08.2005:

036 AUDI Австрал.доллар.......21.5797 
826 GBP 1 Англ, фунт стерлингов.51.3019 
974 BYR 1000 Белорус, руб..... 13.2205 
208 DKK 10 Датских крон........46.9596
840 USD 1 Доллар США 28.4505 
978 EUR 1 ЕВРО....................35.0510
352 ISK 100 Исландских крон ...44.8392 
398 KZT 100 Казахских тенге ...21.0223 
124 CAD1 Канадский доллар...23.8479
578 NOK 10 Норвежских крон ...44.1559

то, что причуды природы 
порой бывают удивитель
нее, чем долго и мучительно 
создаваемые персонажи 
фантастов. Единственный в 
коллекции обыкновенный 
человек — наш коллега ре
портер Луи Томас. Взял у 
представителей Книги ре
кордов самое большое чис
ло интервью...

Майя ВАШИАДАН
Фото Романа САВЕНКО

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 

3706-171, 3706-172 , 3706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

702 SGD 1 Сингапурский доллар.16.9773 
792 TRL 1 Новая турецкая лира ...20.9195 
980 UAH 10 Украин. гривен ....56.3856 
752 SEK 10 Шведских крон ....37.4733 
756 CHF 1 Швейцар, франк ...22.6445 
392 JPY 100 Японских иен ...25.8336 
* Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ДЕПАРДЬЕ 
ЗАКУРИЛ 
ЛЮЛЬКУ

Знаменитый французский 
актер Жерар Депардье, сог
ласившийся сыграть роль Та

раса Бульбы 
в одноимен
ном украин
ском филь
ме, побывал 
на месте на
турных съе
мок в Ровен
ской облас
ти. Осмот
рел старин
ный замок, 
храмы и зна

менитые многокилометровые 
подземные лабиринты в горо
де Дубно, возле которого раз
вертывались описанные Гого
лем события. Теперь Депардье 
учится курить люльку.

КТО В ЛЕС, 
КТО ПО ГРИБЫ

Абсолютный рекорд сезона 
установил учитель физкультуры 
из Тверской области Алек

сандр Вино
градов. В те
чение соро
ка минут с 
обочины 
трассы Мо- 
сква-Рига он 
ухитрился 
п- р о д а т ь 
шесть ведер 
с собствен
норучно со- 
бранными 

«лисичками». Доход оказался 
равен его месячной зарплате 
в 3000 рублей. Для здоровья 
полезно, нервы не тратишь на 
трудных подростков, а тут еще 
и покупатели норовят угостить 
продавца чекушечкой...

СНАЙПЕР 

ОКАЗАЛСЯ
ИЗ ПСИХБОЛЬНИЦЫ

Стали известны подробно
сти сожжения в башкирском 
Ишимбае самолета ТУ-134, 

который бо
лее 20 лет 
назад пре
зентовал го
роду-перво
открывателю 
башкирской 
нефти зна
менитый кон
структор Ту
полев. Мест
ный житель 
так увлекся 

запуском петард, что умудрил- 
ся одну из них^ъзорвать внутри 
самолета через иллюминатор. 
Лайнер сгорел в мгновение 
ока. И хотя злоумышленник 
явился в милицию с повинной, 
заводить на него уголовное 
дело не стали по одной про
стой причине: «снайпер» 
оказался клиентом психдис
пансера.

Максим БРУНОВ.
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В ПРОШЛОМ ГОДУ ИНОСТРАНЦЫ УСЫНОВИЛИ РОССИЙСКИХ СИРОТ БОЛЬШЕ, ЧЕМ РОССИЯНЕ...

Не было б счастья, да несча
стье помогло... После громких 
скандалов, связанных с гибелью 
за рубежом усыновленных рос
сийских ребятишек, мы кое-что 
узнали. Например, что в про
шлом году за границу уехало 9,8 
тысячи наших детей - в полтора 
раза больше, чем в 2002.

Более половины, 5600 сирот, 
отправились в США. Испания 
приняла почти 1900 наших юных 
граждан. Остальные - в Канаде, 
Германии, Франции... Депутаты и 
другие защитники угнетенных 
бьют по поводу этих цифр трево
гу и требуют даже запрета на 
«экспорт» детей. Но есть ведь и 
другие цифры.

По официальной статистике, в 
России сейчас порядка 700 тысяч 
сирот, живущих в более чем 1 ты
сяче приютов и детских домов. 
Ежегодно к этой армии обездо
ленных прибавляется 125-130 ты
сяч детей, причем по нарастаю
щей. В то же время число при
ютов в России не только не увели
чивается, а наоборот, уменьшает
ся из года в год. Их финансирова
ние, по данным властей, едва-ед
ва дотягивает до 65 процентов от 
нормы (независимые исследовате
ли Всемирной организации здра
воохранения этот показатель оце
нивают в 40 процентов). То, что 
детские дома еще кое-как сводят 
концы с концами - заслуга част
ных благотворителей.

Идеальная судьба для любого 
сироты - усыновление. Потому что 
иначе ребенок, который остался 
без родителей, будет сидеть на 
шее у государства до 16 лет, а 
наш дырявый (хоть и с огромным 
Стабилизационным фондом) бюд
жет такое не приветствует. Про 
морально-психологические аспек
ты мы даже и не заикаемся - не 
до тонкостей. Отметим только, 
что сирота - это почти гарантиро
ванный рекрут для кримина'лtiHorö' 
мира. По данным МВД, около чет
верти выпускников детских домов 
оказываются за решеткой уже в 
течение трех лет после торжест
венного получения паспорта...

По любой логике, политика го
сударства в отношении сирот и 
безнадзорных детей должна ори
ентироваться на поиск семей, го
товых усыновить чужого ребенка. В 
первую очередь - наших, россий

ских семей. В нормальных странах 
для этого существуют специаль
ные единовременные компенса
ции, назначается содержание для 
приемных детей. Скажем, в США 
компенсация достигает 10 тысяч 
долларов, плюс ежемесячно 900 
долларов пособия. Россия же и на 
родного-то ребенка сейчас выпла
чивает не более 400 рублей в ме
сяц (это в Москве, а в отдаленных 
регионах бывает и так, что ветхо
заветной подачки в 170 рублей 
ждут годами). Что уж говорить про 
сироту.

Средняя зарплата по стране 
составляет 4,1 тысячи рублей в 
месяц. Рождаемость падает, а ко
личество детей, от которых отка
зываются прямо в роддомах, еже
годно увеличивается на 10-12 
процентов. Понятно, что при та
ком положении дел ни о каких 
приемных детях речь не идет. Наш 
средний класс, составляющий 
примерно 3 процента от общего 
населения, и дал те 7,4 тысячи 
усыновленных сирот в 2004 году, 
которые официально зафиксиро
ваны. Да, это не опечатка: в про
шлом году иностранцы усыновили 
больше наших детей, чем сами 
россияне! Так чего же стоит про
возглашенное Генпрокуратурой 
требование «строгого соблюде
ния сохранения приоритета рос
сийских граждан перед иностран
ными в вопросах усыновления»?

Между тем условия для усынов
ления для иноземцев гораздо бо
лее жесткие, чем на «внутреннем» 
рынке. Согласно федеральному 
закону, ребенка может усыновить 
любая российская семья, ежеме
сячный доход которой составляет 
от 1.600 до 3.000 рублей на че
ловека (в зависимости от региона, 
в Москве эта цифра - 3.044 руб
ля) и имеет жилплощадь в 12 
квадратных метров на каждого 
плюс еще 12 «квадратов» для бу
дущего.ребенка. Иное дело - ино
странцы. Для граждан США уста
новлена норма в 25 тысяч долла
ров ежегодного дохода, наличие 
отдельной комнаты в доме для 
российского сироты, единовре
менный взнос в 22 тысячи долла
ров за само право усыновления и 
еще много чего. Как пример: суп
ружеская чета Кейтс из Калифор
нии, пожелавшая взять к себе 2- 
летнюю девочку из тульского дет

дома, в течение одного года четы
режды (!) принимала специальные 
комиссии из России, которые ез
дили в Америку и жили там по две 
недели за счет потенциальных 
приемных родителей. Получается, 
нашей власти наплевать на судь
бу сирот внутри страны, зато она 
крайне щепетильна в отношении 
зарубежных родителей. До такой 
степени, что теперь визировать 
каждое усыновление будет лично 
министр образования.

Рискну непатриотично предпо
ложить, что уровень жизни прием
ного российского сироты в Шта
тах или Европе на порядок выше, 
чем во вновь обретенной семье 
на родине. Конечно, на Западе 
есть алкоголики, наркоманы, ре
лигиозные фанатики и просто пси
хически неполноценные личности. 
Именно из-за них погибли 13 рос
сийских сирот. Уточним: в сред
нем в год за границей погибает 
два наших ребенка. Два из 9;8 
тысячи. При чудовищном уровне 
алкоголизма, СПИДа и психиче
ских заболеваний в России все 
наши депутаты, прокуроры, бойцы 
правопорядка и прочие защитни
ки угнетенных про жертвы своих 
отечественных негодяев помалки
вают. Статистики избиения детей 
в российских семьях и сексуаль
ных домогательств просто не су
ществует, поскольку не ведется 
никакой оперативной работы. 
Попробуйте позвонить «02» и со
общить, что соседи каждый день 
секут ребенка ремнем - вас про
сто пошлют подальше. В то время 
как в Евросоюзе и США любой 
сигнал такого рода неизменно за
канчивается визитом полиции, а в 
44 процентах случаев заводится 
уголовное дело. В большинстве 
штатов США запрещено остав
лять детей до 6 лет одних в маши
не, чтобы те, не дай Бог, не полу
чили тепловой удар либо не заве
ли самостоятельно машину. Судьи 
и присяжные, не задумываясь, да
ют за сексуальные домогательст
ва 'к детям по 20-30 лет тюрьмы.

Но все это мало волнует рос
сийских чиновников. Сегодня они 
сноровисто гонят волну, требуя 
запрета на усыновление наших 
сирот зарубежными гражданами. 
В чужом глазу они увидели сорин
ку...

Константин БЛАГОДАРОВ.

Заветное слово.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Доктор медицинских наук Леонид РЕВЕННИКОВ, сотрудник меж

дународной организации «Врачи без границ»:
- Усыновление российских сирот иностранными гражданами надо 

либерализовать. Европейцы и американцы очень часто принимают в 
свои семьи больных детей, которые нуждаются в дорогостоящих опе
рациях за рубежом. Это и дети с пороком сердца, и с бронхиальной 
астмой, и с нарушениями опорно-двигательного аппарата. Их лечат 
за свои деньги, часто очень успешно. А россияне при усыновлении 
первым и непреложным условием ставят абсолютное здоровье 
ребенка. Это не в осуждение - такова наша действительность. Я бы 
вообще разрешил беспошлинный вывоз из России любого ребенка с 
хроническим заболеванием - под гарантию частной медицинской 
страховки.

ГИПОТЕЗЫ =i ПОДРОБНОСТИ

A3 ЕСЬМЬ ЧЕРВЬ... КУДА СТРЕЛЯЛ ПРЕЗИДЕНТ?
ЕЩЕ 10 ЛЕТ НАЗАД НА МЕСТЕ ЭТОГО ПОЛИГОНА ЖИЛИ И РАБОТАЛИ ЛЮДИ...

Питерский химик и астро
биолог Михаил Симаков, сот
рудник Института цитологии 
Академии наук России, утвер
ждает, что на спутнике Сатурна 
- Титане - есть вода, атмосфе
ра и даже обитают живые су
щества.

Титан - давнишнее хобби 
ученого. Чем он его так тронул, 
и сам объяснить не может. Но 
за 10-12 лет Симаков много че
го узнал об этом космическом 
объекте. И берет на себя сме
лость утверждать, что спутник 
Сатурна имеет много общего с 
нашей Землей.

Половина его поверхности - 
ледяная корка, другая - камни. 
Морозец еще тот - минут 90 
градусов по Цельсию. Зато по
до льдом имеется 100-300-мет
ровый слой воды, насыщенный 
«земными» солями, то есть суль
фатами калия, магния - люби
мым «лакомством» бактерий. 
Кроме того, в атмосфере обеих 
планет (единственных в Солнеч
ной системе) присутствует азот.

Когда на днях американский 
космический аппарат «Кассини» 
обнаружил на поверхности Ти
тана участки с повышенной тем
пературой, Симаков заявил, что 
это убедительно доказывает: 
там, внизу, бушует океан. Но 
убедиться в этом Михаил Бори
сович сможет не менее, чем че
рез 30 лет. Тогда бы он смог и 
представить доказательства су
ществования ледяного червя - 
обитателя Титана. А пока его 
доводы носят сугубо теоретиче
ский характер.

Подобные 
организмы живут 
в ледниках Кана
ды, питаясь водо
рослями и бакте
риями. До 90-х 
годов серьезные 
ученые считали 
их совсем экзоти
кой - чем-то вро
де снежных лю
дей. А ныне во
всю изучают эти 
организмы, при
способленные к 
экстремальным

условиям.
Могучие способности кро

шечных бактерий успешно до
казали и коллеги из Петербург
ского института Арктики и Ан
тарктики. Им удалось пробу
рить самое глубокое в мире 
подледное озеро «Восток» 
(3623 метра). Образцы намерз
шего сверху льда привели к 
сенсации. Полярники нашли ми
кробы - как ныне существую
щие, так и давно исчезнувшие с 
лица Земли. Проснувшись че
рез сотни тысяч лет, они охотно 
вернулись к жизни. Так было от
крыто «явление длительного 
анабиоза у микроорганизмов». 
Профессор Горного института 
Никита Бобин доказал, что этих 
«малявок» не берут даже ваку
ум и радиация. А может, микро
бы носятся по космосу?

Симаков тоже не исключает, 
что именно спутник Сатурна 
стал источником жизни на на
шей планете. Более того, через 
миллиарды лет прочит ему рас
цвет. Когда Солнце станет 
красным гагантом, то жизнь на 
Земле будет, мягко говоря, тяго
стной, а вот на Титане расцве
тут сады.

- Конечно, через энное чис
ло миллионов лет нынешняя 
земная жизнь сильно изменится 
- в химическом отношении. Но 
что конкретно произойдет с на
шей планетой, предсказывать 
не берусь. Я же, помилуйте, 
ученый, а не депутат.

Рита ЖУКОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

Спор о том, кто занес жизнь на Землю, 
продолжается.

16 августа Владимир Путин принял участие 
в испытании высокоточного оружия. С борта 
тяжелого бомбардировщика «Павел Таран», 
на котором находился президент России, бы
ли выпущены четыре ракеты, поразившие 
цель на полигоне «Пимбой». Название это в 
официальном сообщении прозвучало впер
вые. До недавнего времени все подобные 
учебные стрельбы российские военные про
водили на полигонах Ашулуг в Астрахан
ской области и Телемба в Забайкалье.

Об идее и возможности создания нового по
лигона неподалеку от Воркуты главком ВВС ге
нерал армии Владимир Михайлов объявил в на
чале этого года. Интересно, что органы власти 
Республики Коми, на территории которой пла
нировалось создать полигон, об этом проекте 
военных в тот момент ничего не знали. Их то ли 
забыли, то ли просто не сочли нужным поста
вить в известность. Обошлись, так сказать, без 
формальностей...

Комментируя тогда заявление главкома, за
меститель министра природных ресурсов Рес
публики Коми Николай Хорошкеев заметил: «Ес
ли бы проект создания полигона под Воркутой 
существовал хотя бы на бумаге, военные обяза
ны были начать согласование своих действий с 
местными властями. Отвод земли без надлежа
щей экологической экспертизы невозможен».

Но военные решили иначе. Никакой экологи
ческой экспертизы с того времени не проводи
лось. Генералы сразу перешли к делу. В августе 
четыре ракеты, как было объявлено во всех 
официальных сообщениях, поразили выбранную 
на полигоне цель. Ею оказался заброшенный 
дом культуры. Очень даже символичной получи
лась атака.

Откуда же взялся этот дом культуры посреди 
Большеземельской тундры? Между прочим, кро
ме этого дома культуры на новорожденном по
лигоне есть десятки других домов и производст
венных объектов. Еще десять лет назад все это 
называлось поселком городского типа Хальмер- 
Ю. С Воркутой поселок связывала однопутная 
железная дорога. А кормилицей была единст
венная шахта, выдававшая на-гора лучший в 
Советском Союзе коксующийся уголь.

Потом начались перемены, стало не до угля 
и уж, тем более, не до людей. В середине 90-х 
годов, когда в угольной отрасли началась рест
руктуризация, «Хальмер-Ю» оказалась первой 
российской шахтой, попавшей под программу 
закрытия. Переселение из поселка напоминало 
паническую эвакуацию перед лицом наступаю
щего противника. В 1995 году, когда мне дове-

Сборщики металлолома в Хальмер-Ю.

лось побывать здесь, в населенном еще Халь
мер-Ю уже демонтировали все котельные. На 
пороге стояла полярная зима, а люди все не 
могли отправить на материк свое имущество. 
Не пожелавшим бросить нажитое власти угро
жали насильственным выселением. Последний 
поезд пришел в Хальмер-Ю 30 октября 1995 
года. К ноябрьским праздникам жителей здесь 
не осталось. В «последний вагон из Хальмер- 
Ю» (такой транспарант шахтеры пришпилили к 
уходящему поезду) люди на ходу забрасывали 
немудреные пожитки. Поселок остался уми
рать...

В заброшенном Хальмер-Ю до сей поры со
хранилось немало капитальных зданий. Сюда 
часто наведываются оленеводы, пасущие свои 
стада летом на отрогах невысокого горного 
хребта Пим-бой (отсюда и название полигона). 
Брошенные дома служат кочевникам не столько 
крышей, сколько неиссякаемым источником 
дров. Впрочем, не только оленеводы пользуются 
брошенным хозяйством. Побывав в начале это
го лета в тогда еще не знаменитом Хальмер-Ю, 
мы застали в одном из отремонтированных са
раев троих воркутинских мужиков - из тех, кого 
принято называть бомжами. Но они не бомжи, а 
охотники. Правда, на зверя ходят изредка, а 

главное занятие, из-за которого они оказались 
в Хальмер-Ю, - это добыча цветного металла.

- Этого добра тут хватит на сто лет! - расска
зали они мне. - Все же брошено: дома, шахтное 
оборудование, линии связи, даже башенные 
краны на стройках остались...

В основном мужики специализируются на ме
ди. Добыча не такая простая, как можно поду
мать. Приходится копать в земле длинные тран
шеи, выбирать подземные кабели. Вся торговля 
между Хальмер-Ю и остальным миром идет «в 
натуре». Раз в два-три месяца в мертвый посе
лок заглядывает на вездеходе знакомый сбор
щик цветмета. Он забирает все, что удалось му
жикам добыть за это время, оставляя взамен му
ку, макароны и чай.

Конечно, про полигон и уж тем более про 
ракеты со сверхзвуковых бомбардировщиков 
мужики тогда ничего не слышали. Предупрежда
ли ли их военные? Ответа на этот вопрос мне 
получить не удалось. Как пережили охотники за 
цветным металлом президентскую атаку, выяс
нить тоже не получилось: телефонная связь с 
Хальмер-Ю с 1995 года отсутствует.

Владимир ОВЧИННИКОВ.
РЕСПУБЛИКА КОМИ.



30 августа 2005 года ДЕЛОВОЙ'

..... ....... -...- РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ=

«БЕСЛАН: ЧЕМ ДАЛЬШЕ,
ТЕМ ТЯЖЕЛЕЕ...»
НАШ СОБЕСЕДНИК - ИЗВЕСТНЫЙ ДЕТСКИЙ ДОКТОР МИРА, ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО НИИ НЕОТЛОЖНОЙ ДЕТСКОЙ ХИРУРГИИ, ПРОФЕССОР ЛЕОНИД 
МИХАЙЛОВИЧ РОШАЛЬ

- Леонид Михайлович, прошел 
год со дня бесланской трагедии. 
Вы были в Беслане во время терак
та...

- Я бы не хотел трогать тему 
Беслана вообще!!! Никак! Потому 
что чем дальше эта беда уходит по 
времени, тем тяжелее.

- Но можно узнать, каково сего
дня состояние здоровья бывших 
заложников? Каковы последствия? 
Что сделано для них за это время?

- Сейчас главные проблемы у 
основного числа детей - психологи
ческие, которые требуют постоян
ной работы со стороны врачей-ре- 
абилитологов и психологов. Теперь 
важнейшая задача в отношении 
детей Беслана - создание совре
менного реабилитационного цент
ра. Его деятельность будет направ
лена на решение вопросов психо
логической устойчивости бывших 
заложников. И не только их, а во
обще жителей Беслана.

Есть люди, которые вплотную 
работают над осуществлением 
этой задачи. Первые шаги на пути 
строительства центра сделаны. 
Функция центра должна быть рас
считана на долгие годы. Это очень 
серьезный вопрос.

По поводу физических травм, 
которые дети получили во время 
захвата школы, могу сказать, что с 
такими болезнями, как ранения и 
ожоги, медики в основном справля
ются.

- Родители детей, бывших за
ложников, обращаются к вам за 
помощью, советом?

- Такие просьбы есть. Но их 
очень мало... Вообще, если вы ме
ня хоть немного жалеете, то, пожа
луйста, не мучайте меня никакими 
вопросами об этой трагедии. Пото
му что у меня сразу перед глазами 
вся эта картина жуткая. Я настаи
ваю, чтобы мы ушли от этой темы. 
Не хочу!

- Леонид Михайлович, в таком 
случае поговорим о том, что в Мо
скве есть свой современный реаби
литационный центр для детей. Рас
скажите о нем.

- Решением президиума РАМН 
образовано государственное науч
но-клиническое учреждение нового 
типа - научный центр «Здоровье 
детей» Российской академии меди
цинских наук путем слияния НИИ 
педиатрии РАМН и НИИ гигиены и 
охраны здоровья детей и подрост
ков РАМН. Директором центра яв
ляется академик РАМН, профессор 
Александр Баранов. Это уникаль
ное учреждение, в котором одно
временно интегрированы гигиени
ческие, профилактические, диагно
стические, лечебные и реабилита
ционные технологии, а также сов
местный труд ученых разных специ
альностей. Именно в этом учреж
дении сегодня строится современ
нейший реабилитационный центр.

- В ваш НИИ неотложной дет
ской хирургии и травматологии по
падают дети в тяжелейшем состоя
нии. Как вы считаете, в Москве ра
бота по лечению таких маленьких 
пациентов ведется на должном 
уровне?

- В целом ведется неплохо. Но 
дети с тяжелыми черепно-мозговы
ми травмами, которые выходят в 
вегетативный статус, безусловно, 
нуждаются в создании специализи
рованного отделения. К большому 
сожалению, до сих пор в Москве 
такого отделения нет. Есть больни- 
Ц а
№ 18, очень хорошая. Однако 
детьми в крайне тяжелом состоя
нии надо заниматься в специализи
рованном отделении под всесто
ронним наблюдением специали
стов.

За один год через наш НИИ 
проходит 8 тысяч детей, и почти 50 
тысяч - через травмопункт. В на
шем институте лечатся дети с тя
желейшими состояниями, включая 
сочетанную травму, черепно-моз
говую, перитониты. Многие из этих 
детей также нуждаются в длитель
ной реабилитации. Сегодня, напри
мер, в нашем институте лежат не
сколько детей, которые требуют 
такого реабилитационного лече
ния, а один десятилетний ребенок 
уже почти полгода находится в хи
рургическом отделении. Просто пе
ревести его некуда...

Поэтому сейчас при реконст
рукции института запланировано 
создание современного реабили
тационного отделения именно для 
этой группы больных и на нашей 
базе.

- После того, как в поликлини
ках появились перечни платных 
услуг, родителей охватила трево
га, что в детских больницах по
мощь тоже будет оказываться за 
деньги.

- Наше учреждение абсолютно 
бесплатное для всех без исключе
ния ребят, которые проходят через

институт. С их родителей на лече
ние мы не берем ни копейки. День
ги на каждого ребенка, который 
лечился в нашем НИИ, мы получа
ем за счет фонда обязательного 
медицинского страхования (ОМС).

Знаю, что не только у нас, и в 
других детских больницах лечат 
бесплатно. Ну, а если и появляют
ся такие люди в медицине (как, 
впрочем, в любой отрасли) недоб
росовестные, которые на государ
ственных учреждениях начинают 
зарабатывать левые деньги, это 
уже на совести тех людей.

- Насколько серьезно измени
лись предусмотренные правитель
ством финансовые вливания в НИИ 
неотложной детской хирургии и 
травматологии после непопуляр
ных у населения шагов Минздрав
соцразвития?

- Мы не должны говорить только 
про ситуацию по Москве, которая 
куда благополучнее, чем в целом 
по России. Есть регионы так назы
ваемые дотационные, где промыш
ленности мало. И государство ре
шило, что в таких «бедных рай
онах» (а это большинство регионов 
России) население должно полу
чать объем терапии хуже, чем в 
районах относительно благополуч
ных. А почему, спрашивается, так 
надо решать проблему?

Эта позиция в корне неверная. 
Государство должно выравнивать 
общий уровень благосостояния ок
ругов за счет своих нефтедолла
ров. А правительство действует по- 
коммунистически. Забирает средст
ва у одних и пытается что-то дать 
другим. Но сам-то бюджет здраво
охранения очень скудный. Вот, на
пример, правительство России за
брало у Москвы из ОМС 8 милли
ардов рублей, а вернуло только 
500 миллионов. Настоящий гра
беж! В результате в нашем НИИ 
поступление денег на лечение 
уменьшилось на 30 процентов.

- И как это сказалось?
- Сложнее стало выкручиваться 

с медикаментами. И с зарплатой 
сотрудников. И на процесс лечения 
это влияет. Цены в стране европей
ские, объемы работ у российских 
врачей европейские, а зарплата 
российская. Да в таких условиях в 
20 раз надо увеличить зарплату, 
чтобы приблизиться к европейским 
стандартам!

В целом финансирование здра
воохранения в России надо увели
чивать минимум в два раза, при
близительно до 5 процентов от 
ВВП, чтобы мы смогли достичь сре
днего мирового уровня. Но по тем 
прикидкам, которые представлены 
сейчас правительством в бюджет 
на ближайшие три года, мы этого 
ничего не видим. Даже наоборот - 
финансирование медицины все 
уменьшается. Это преступно.

- Вы открыто выступаете с ост
рой критикой в адрес министра Зу
рабова и проводимых в стране ре
форм здравоохранения. Каким-то 
образом удалось повлиять на их 
ход?

- К счастью, ошибочные шаги 
удалось предотвратить. Сегодня 
никакая реформа в здравоохране
нии пока не идет. Внедрение пред
ложений, которые были разрабо
таны чиновниками, приостановле
но президентом России после на
ших разговоров (я вхожу в Совет 
при президенте по правам челове
ка). Когда мы объяснили Владимиру 
Владимировичу, к чему могут при
вести намеченные шаги в здраво
охранении, он, выслушав доводы, 
согласился и решил, что таким пу
тем идти нельзя. Вообще, я бы пре
зиденту сейчас не позавидовал. 
Столько ему проблем надо решать 
сразу. А чиновники могут хитро по
вернуть перед главой государства 
факты - так, как именно им выгод
но и удобно, а не на благо насе
лению России.

- Россияне особенно негодовали 
по поводу предложений по ликви
дации детских поликлиник, жен
ских консультаций, внедрения в 
наше здравоохранение врачей об
щей практики.

Это тоже приостановлено. 
Минздравсоцразвития теперь этих 
врачей общей практики переори
ентировало в основном для рабо
ты во взрослых поликлиниках. Де
тей такие специалисты вести не бу
дут. Врач общей практики должен 
быть где? На селе. Там, где один 
врач на всю округу. В таких усло
виях еще позволительно наличие 
такого доктора, который, приняв 
больного и оказав ему первую по
мощь, дальше в случае необходи
мости посоветует, к какому специ
алисту надо отправиться дальше 
на лечение. В том виде, как деяте
ли от медицины хотели уничтожить 
женские консультации, детские по
ликлиники, ввести врача общей 
практики - этого не будет.

- Получается, вы одержали по
беду, сумев убедить Путина в 
опасности реформы здравоохра
нения в том виде, в котором ее со
бирались провести.

- Ну, мы имеем дело со слож
ным врагом. Да, кто хотел разру
шить нашу систему здравоохране
ния, прямо говорю - это враги.

- Критикуя реформу, вы говори
ли и о неизбежных изменениях в 
российском здравоохранении. Что 
нужно совершенствовать в глав
ную очередь?

- Качество оказания медицин
ской помощи. Чтобы человек, при
дя в поликлинику, получил на выс
шем уровне и обследование, и ле
чение, и любую медицинскую по
мощь в больнице. Согласно 41 

статье Конституции Российской 
Федерации любой гражданин 
страны имеет право на бесплат
ное медицинское обслуживание. 
При этом платная медицина будет 
все равно. Пусть! Кто хочет, тот 
пусть платит деньги. Но таких лю
дей в нашем государстве всего 10- 
15 процентов от общего числа 
населения, и этот факт никакого 
отношения не имеет к структуре 
системы здравоохранения. Бес
платной медицинской помощью 
пользуется 80 процентов населе
ния России.

Для того, чтобы было качествен
ное медобслуживание, нужно, что
бы врачей было достаточно. А в 
России с этим бедственное поло
жение - не хватает 30-40 процен
тов медиков в первичном звене. 
Как вернуть врачей в поликлиники? 
Повысить им заработную плату. 
Поймите, я не лоббирую интересы 
группы лиц в белых халатах. Демо
графическая ситуация в России из
вестна, она близка к катастрофич
еской. Исправить ее можно только 
вернув здравоохранению все, что 
было отнято за годы реформ. Ведь 
у нас, например, около /0-80 про
центов оборудования в медицине 
устарело, надо многое модернизи
ровать.

- Нашу систему здравоохране
ния когда-то называли лучшей в 
мире. Зачем, по-вашему, вообще 
было что-то в ней принципиально 
изменять?

- Я облазил весь мир. Структуры 
здравоохранения лучше советской 
в мире действительно нет. Особен
но по отношению к детям. Это За
паду надо учиться у нас и перени
мать наш опыт.

- Говорят, что самые высоко
классные врачи теперь работают в 
платной медицине...

- Ну вот на примере нашего ин
ститута - за все годы работы чело
века два-три ушли в платную систе
му. И ушли не лучшие доктора. 
Лучшие остались. Но сколько мож
но эксплуатировать энтузиазм? 
Пусть мне покажут хотя бы одно 
учреждение платное, где за деньги 
лечат лучше, чем у нас в институте. 
Хочу посмотреть.

- Нашумевший 122 закон о мо
нетизации льгот напрямую коснул
ся медицинского обслуживания. 
Как вы относитесь к монетизации?

- Я против монетизации. Народ 
еще не совсем понимает. А я вижу, 
что ни к чему хорошему она не ве
дет. Когда были льготы, вне зависи
мости от состояния бюджета стра
ны и состояния рубля человек знал, 
что он в любом случае платит 50 
процентов за квартиру, за теле
фон, за лекарство и т.д. Сейчас 
ему что-то компенсировали. А зав
тра, например, очередной крах 
рубля? Или резкая инфляция? Что, 

государство будет гарантированно 
дотировать все эти выплаты? Нет, 
конечно. Значит, люди останутся 
один на один со своими проблема
ми. А если человек страдает тяже
лой болезнью и его жизнь зависит 
от своевременного приема ле
карств? А я за то, чтобы уверен
ность была у каждого человека.

- Леонид Михайлович, вы веде
те огромную работу по спасению 
жизней детей и вне стен своей кли
ники. Расскажите, что это за мо
бильный госпиталь?

- Это не мобильный госпиталь, 
это мобильная бригада детских 
специалистов высочайшей квали
фикации. Создана негосударствен
ная бригада детских хирургов, ко
торую я возглавляю. В ее состав 
входят врачи нашего НИИ детской 
хирургии и травматологии. В слу
чае необходимости к работе мы 
привлекаем разных детских специ
алистов из других лечебных учреж
дений. Все мы работаем как волон
теры, не получая никаких команди
ровочных. Нам очень помогает 
«Аэрофлот», доставляя нас в зоны 
бедствия бесплатно. Бригада много 
работает за рубежом и по России. 
Мы спасали детей при страшном 
столкновении поездов Челябинск - 
Уфа, при землетрясении на Саха
лине, в Хабаровске, работали в 
Чечне...

Я посвятил этому жизнь: доказа
тельству того, что спасать детей 
при катастрофах, войнах и терак
тах должны детские специалисты. 
Детский хирург - специалист более 
широкого профиля, может и взрос
лому оказать помощь без всяких 
проблем. Зато когда в нужную ми
нуту рядом с пострадавшим ребен
ком оказываются детские специа
листы, результаты гораздо лучше. 
Вдвое!

- Бригада российских врачей 
под вашим руководством прихо
дит на помощь детям на всех кон
тинентах. Вы - инициатор создания 
специальной системы, какой еще в 
мире нет - международного коор
динационного центра помощи де
тям. Как идет осуществление этой 
инициативы?

- Пока слабо. Центр надо соз
давать под эгидой Всемирной орга
низации здравоохранения. Но ВОЗ 
в этом не заинтересована. Ведь 
ВОЗ государства-доноры дают 
деньги под конкретные программы. 
Скажем, под малярию, дифтерию. 
А мы говорим, что нужно при ВОЗ 
создать специальный фонд для ока
зания неотложной медицинской по
мощи детям, что ВОЗ должна руко
водить этой работой. Однако та
кой координации в мире до сих 
пор не было и нет.

Во всем мире в этом плане по
могает только одна бригада - рос
сийских детских врачей. Второй та

кой нет. Являясь членом Совета ди
ректоров Всемирной ассоциации 
неотложной помощи медицины ка
тастроф, руководителем сектора 
проблем детства, я много говорил 
о необходимости создания такого 
координационного центра со мно
гими организациями: ЮНИСЕФ, 
Красным Крестом, ВОЗ. Объяснял, 
что дети - не взрослые. Даже если 
придет помощь вовремя, ребенок 
может умереть или остаться инва
лидом только потому, что помощь 
ему оказывал «взрослый» доктор, а 
не педиатр, знающий особенности 
детского организма.

Я предлагаю создать специаль
ную систему оказания помощи де
тям. Не обязательно из России, на
пример, вылетать в Мексику. Для 
этого должны быть созданы нацио
нальные, межнациональные, миро
вые бригады. Очень важно при 
чрезвычайных ситуациях оператив
но получать объективную статисти
ку о пострадавших детях. Не сек
рет, что иногда врачи имеют дан
ные из журналистских сводок. На- 
до понимать, что эти сведения мо
гут быть необъективными: чем вы
ше статистика, тем больше размер 
международной помощи, выделен
ной на конкретную акцию спасе
ния.

Бригада российских детских 
врачей очень много работает за 
рубежом при всевозможных чрез
вычайных ситуациях. Только за пос
ледние годы спасали детей в Ин
дии, в Алжире, Японии, Иране, 
Египте. Вся эта работа в целом до
казала, что такая бригада врачей 
необходима не только в России, но 
и в международном масштабе. 
Нужна координация усилий разных 
стран Латинской Америки, Север
ной Америки, Африки, Азии, Евро
пы. Все мы должны работать согла
совано.

Несмотря на слабую реакцию 
ВОЗ по созданию координацион
ного центра, мы со своей стороны 
в этом плане стараемся решать 
проблему. Проводятся междуна
родные конгрессы. Всемирная ор
ганизация неотложной помощи и 
медицины катастроф специально 
по моей инициативе организовыва
ет секции «Дети и катастрофы», где 
врачи обсуждают эти вопросы.

Буквально на днях я прилетел из 
Японии, встречался с президентом 
тихоокеанской Ассоциации неот
ложной помощи, доктором Ямомо- 
то. И мы договорились через два 
года провести такой конгресс для 
Тихоокеанского бассейна в Япо
нии. С Латинской Америкой тоже 
работаем в этом плане.

Словом, движемся.

Беседовала

Татьяна НАУМОВА.
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«ВСЕ, ЧТО У МЕНЯ ОСТАЛОСЬ, - ЭТО ТРУСЫ...»
В ШВЕЦИИ, В ОТЛИЧИЕ ОТ РОССИИ, БОГАТОМУ ЧЕЛОВЕКУ ЖИТЬ ОХ КАК НЕЛЕГКО

Проблема сокрытия доходов и 
ухода от налогов актуальна сего
дня не только для России, но да
же для такой законопослушной 
страны, как Швеция. Многие зна
менитые и преуспевающие шве
ды предпочитают жить вдали от 
родины и как можно реже попа
дать в поле зрения шведских на
логовых служб.

Но если наши богачи любят 
пустить пыль в глаза, кичась тол
стым кошельком, то шведские яв
но скромничают и даже прибед
няются. Так, знаменитый «мебель
ный король», владелец империи 
IKEA миллиардер Ингвар Кам- 
прад, признанный в 2004 году 
самым богатым человеком на зе
мле, ездит только в экономиче
ском классе, стрижется в самых 
дешевых парикмахерских и оста
навливается только в недорогих 
«трехзвездочных» отелях. От него 
не отстает легендарный тенни
сист Бьерн Борг. В ответ на на
стойчивые требования налогови
ков доплатить с гонораров что-то 
в казну, обладатель многомилли
онного состояния только разво
дит руками, демонстрируя журна
листам обшарпанную мебель и 
черно-белый телевизор времен 
высадки первых астронавтов на 
Луну.

После того, как шведский жур
нал «Бизнес афферер» назвал 
Ингвара Кампрада «самым бога
тым человеком в мире», в мебель
ном королевстве разгорелся не
шуточный скандал. Пресс-служба 
IKTЕА сначала вообще отказыва
лась отвечать на звонки и вопро
сы журналистов, затем обруши
лась на издание, обвинив его в 
клевете и распространении заве
домо ложной информации. Да, 
79-летний Ингвар Кампрад сов
сем не горит желанием носить ти
тул «самого богатого» и оставить 
за спиной в этой гонке лидера по
следних лет владельца «Майкро
софта» Билла Гейтса. Несмотря 
на то, что состояние мебельного 
короля достигло 53 миллиардов 
долларов, в то время как королю 
компьютеров принадлежит «всего 
лишь» 47 миллиардов.

Обвинив «Бизнес афферер» во 
лжи, представитель пресс-службы 
IKEA заявил, что они-де напрасно 
приписали Ингвару Кампраду 
владение международной сетью 
супермаркетов, насчитывающей

187 магазинов в 31 стране мира. 
Тогда как на самом деле владе
лец IKEA Ингвар Кампрад не явля
ется таковым начиная аж с 1982 
года. Если верить на слово адво
катам из IKEA, горой вставшей на 
защиту 79-летнего шефа, то Ин
гвар Кампрад - всего лишь скром
ный миллионер, занимающий три
надцатое место в списке самых 
богатых людей планеты. Дело в 
том, что все активы исконно 
шведского предприятия IKEA дав
но перерегистрированы на гол
ландскую фирму STICHTING 
INGKA. Именно под этой вывес
кой Ингвар Кампрад по-прежнему 
заправляет всеми делами в ме
бельной империи IKEA. Оборот 
принадлежащей ему компании 
IKEA GROUP в 2001 году соста
вил 10,3 млрд, долларов. При 
этом напрямую семья Кампрадов 
владеет только компанией 
JKANO, которая специализирует
ся на торговых и финансовых опе
рациях.

Несложная комбинация с пе
реоформлением на голландский 
адрес позволила основателю 
IKEA убежать от уплаты самых 
больших в мире шведских налогов 
и сохранить предприятие для сво
их детей.

Между прочим, у Ингвара Кам
прада три сына, все они работа
ют в его компании. Один из них 
должен унаследовать корону 
«мебельного короля» и возглавить 
концерн IKEA. Как признался Ин
гвар Кампрад в одном из интер
вью, принадлежащий ему бизнес 
«навсегда останется семейным и 
никогда не будет публичным». То 
есть не будет прозрачным. Что, в 
свою очередь, не вызывает вос
торга у шведских налоговых орга
нов.

Чтобы избежать уплаты нало
гов на прибыль, которые в Шве
ции достигают 70 процентов, Кам
прад был вынужден покинуть ро
дину. Вот уже почти тридцать лет 
он с семьей живет в Швейцарии в 
живописной Лозанне. В родной 
Швеции бывает только наездами, 
ограничивая свое пребывание не
сколькими месяцами (в противном 
случае любовь к родной земле 
может стоить ему слишком доро
го).

Подобную схему отношений с 
государством долгие годы ис
пользовал другой не менее зна-

-----  ~ -------КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ=

НЕ БЕРИ НА ПОНТ МУСОР
Я ДРУГОЙ ТАКОЙ СТРАНЫ НЕ ЗНАЮ, ГДЕ БЫ СТОЛЬ ТРЕПЕТНО ОТНОСИЛИСЬ К ОТХОДАМ, КАК В ГЕРМАНИИ

Первое, что вас ожидает в квартире, куда 
вы вселились, это памятка о правильном 
складировании мусора. Целая наука, перепу
тать себе дороже: если вы случайно бросили 
золотяшки от мороженого в «Бумагу», то 
принципиальный мусорщик проигнорирует 
вас.

А всего баков бывает восемь: био, пластик, 
бумага, старые платья, железо, стекло трех 
видов - белое, зеленое, коричневое. И все 
нужно выбрасывать правильно. Допустим, от
крываете бутылку пива, а подсознание уже 
сортирует: бутылку - в «коричневое стекло», 
крышку - в «железо». Или купили фарш: упа
ковку - в «пластик», а то, что снизу под мясо 
«подстелено» - в «бумагу», потому что это - 
«экологически чистая специальная крупно-по
ристая бумага».

Обычно возле частного дома стоят лишь 
три бака - био, пластик и бумага. Железо ка
ждая семья складирует в слецмешки, которые 
выдаются мэрией, и по мере накопления вы
ставляет перед самым приездом мусорки в 
семь утра. Стекло всех видов и носильные ве
щи вы увозите сами до первых пузатых кон
тейнеров, ждущих, как правило, неподалеку. 
За вывоз мусора каждая семья платит налог - 
120 евро в год.

Как вы понимаете, мусор, как и сама 
жизнь, много разнообразнее и богаче и не 
всегда укладывается в прокрустовы баки 
восьми типов. Есть еще так называемый «не
стандартный мусор»: старые телевизоры - ес
ли работающий, то непременно с пультом и 
всеми антеннами. Обрезаны провода - зна
чит, телевизору капут. Кофемашины - всегда 
помытые до блеска. Старая мебель. И так да
лее, и тому подобное. Народ не гнушается 
кое-что позаимствовать из этих аккуратных 
куч возле жилищ. Но предпочитает это делать 
ближе к вечеру. Что самое удивительное: вот 
только накануне полный комплект «нестан
дарта» стоял рядом, мозолил глаза, а утром 
- хотя и мусорки еще не было - его уже и дух 
простыл. Такие внезапные исчезновения я 
объяснял исключительно стыдливостью нем
цев. Но оказывается, за этим стоит хорошо 
отлаженный бизнес.

Навскидку: сколько бы вы заплатили за гип
совую фигурку садового гнома, пару лопаток 
для сада и игрушечную машинку? Все вещи, 
понятно, бэушные. Многим и даром не надо, 
а Кристиан Б. отдал за этот хлам более 220 
евро. Такова была сумма штрафа за то, что 
вупперталец, порядочный отец семейства, со
блазнился на приглянувшиеся ему вещи из ку
чи нестандартного мусора.

Нестандартный мусор собирается в Герма
нии по определенным дням. В Вуппертале - 
всего пять раз в год. Дату жители города уз
нают из специального ежегодного календаря, 
распространяемого среди населения город
ской службой по уборке и переработке мусо
ра - АВГ. Этот календарь с расписанными на 
год датами вот уже пять лет служит прекрас
ным подспорьем для «мусорных туристов» из 
Восточной Европы. Стало уже традицией, что

в ночь перед приездом мусоросборника по 
городским улицам, где этот мусор выставлен, 
курсируют грузовики, в основном с польскими 
номерами. На следующее утро жители него-

На московских улицах мусор собирают 
по старинке. Но это пока...

дуют: мусор разбросан по всей улице - гаст
ролеры особо не церемонятся, выискивая ве
щи в более-менее хорошем состоянии. О 
дальнейшей судьбе этих вещей догадаться не
трудно: подремонтированные и подреставри- 
рованные, они оседают на восточноевропей
ских рынках, в магазинах с гордым лейблом 
«Made in Germany».

До появления календаря подобные случаи 
были единичными - профессиональным охот
никам за мусором трудно было отследить да
ты сбора мусора, поскольку раньше сущест
вовала так называемая карточная система: 
жители отправляли в АВГ карточки с просьбой 
забрать мусор. Те карточки сортировали по 
районам и оповещали жителей индивидуально 
о дате приезда мусоросборника. Широкой

Ингвар Кампрад отнекивается от своего детища по имени IKEA.

менитый швед - легендарный тен
нисист Бьерн Борг. В то время 
как у себя на родине лучший 
шведский спортсмен XX столетия 
официально числился банкротом, 
на его офшорных счетах лежали 
миллионы долларов. Стала лету
чей фраза Борга: «Все, что у ме
ня осталось, - это только мои тру
сы». Так «нищий миллионер» отве
тил шведской налоговой полиции, 
когда возник вопрос об уплате 
налогов.

Соль в том, что Бьерн Борг го
ворил чистую правду. Знаменито
му теннисисту принадлежит марка 
популярного нижнего белья 
«Бьерн Борг». Этот брэнд прино
сит колоссальные прибыли. Но 
преуспевающее предприятие за
регистрировано не в Швеции, а 
на Нидерландских Антилах. А 
официальным владельцем фирмы 
числится не сам теннисист, а его 
родители. Аналогичная схема ис
пользована с брэндами обуви и 
верхней одежды «Бьерн Борг». 
Все они также зарегистрированы 
в офшорах. Казалось бы, к Бьер- 
ну Боргу не подкопаешься, одна
ко в шведской налоговой полиции 
считают иначе. На родине знаме
нитого теннисиста от него требу

ют уплатить по счетам и даже уг
рожают арестом. Неудивительно, 
что он избегает надолго появ
ляться в Швеции и предпочитает 
жить в Монако.

Отношение шведов к двум са
мым известным «налоговым бе
женцам» неоднозначно. Одни го
ворят о том, что Кампрад и Борг 
нарушают неписаные законы 
скандинавского социализма, в со
ответствии с которыми богатые 
должны отдавать львиную долю 
своих прибылей во имя всеобще
го благосостояния. Другие, на
против, относятся к ним с понима
нием, так как считают, что при та
кой налоговой системе невозмож
но сохранить и приумножить за
работанный капитал. Единствен
ное, в чем соглашаются и те, и 
другие, так это в том, что если 
примеру Кампрада и Борга пос
ледуют другие состоятельные шве
ды, то за всеобщее благополучие 
в Швеции просто некому будет 
платить.

Думается, россияне эту про
стую истину давно ощутили на 
своей шкуре.

Светлана ПАНКРАТОВА.
СТОКГОЛЬМ.

общественности эти даты были неизвестны. 
Но с января 2000 года, когда АВГ перешло на 
календарную систему уборки мусора, кален
дарь пользуется повышенным спросом у «вос
точных» соседей.

Сотрудница АВГ Урзель Зимон говорит, что 
время от времени организация даже получает 
запросы из Польши на пересылку календаря. 
В Вуппертале только удивляются такой дерзо
сти и готовы по почте отправить скорее не ка
лендарь, а предупреждение о штрафных санк
циях за хищение общественного имущества. 
Нестандартный мусор, перекочевавший из га
ражей, подвалов и чердаков граждан на го
родскую улицу, ав+оматически становится 
собственностью АВГ. В прошлом году за рас
хищение мусора было наложено 106 штра
фов, сумма которых доходила до 500 евро.

Впрочем, профессиональные сборщики му
сора научились от наказания уходить хитрыми 
путями. Так, если сотрудникам коммунальной 
службы попадается «турист», неспособный 
заплатить штраф на месте, то на колеса его 
машины надевают парковочные фиксаторы - 
пока владелец не заплатит штраф. Но ловких 
«мусорных туристов» никаким фиксатором не 
зафиксируешь - они запросто научились от
крывать хитрые приспособления.

Теперь ночные «антитуристические» акции 
курируют полицейские. И если «мусорщик» не 
может заплатить штраф на месте, его маши
на под полицейским конвоем последует на 
штрафплощадку. В АВГ надеются, что таким 
образом паломничество «мусорных туристов» 
в Вупперталь прекратится.

«Наши предписания однозначны для всех», 
- комментирует такую жесткую политику Кар- 
стен Форзих, представитель муниципальной 
службы порядка. Поэтому и простым гражда
нам, которые невольно соблазнятся на вещич
ки из нестандартного мусора, пощады ждать 
не приходится. Так что история Кристиана Б., 
которую многие узнали из газеты, показатель
на: то, что плохо лежит, может порой дорого 
стоить.

Правда, мой сосед, немецкий Самоделкин, 
чье хобби - из брошенных велосипедов соби
рать новые, к публикации отнесся скептиче
ски: «Может, в Вуппертале все и так, но у нас 
в Эрлангене это святое: выставили - подходи 
и бери, что нужно. Я сам часто выставляю по
суду, которую предварительно мою в посудо
моечной машине до блеска. Не ради мусор
щиков стараюсь - ради людей. А статья эта - 
так, один понт... Время от времени ведомству 
нужно о себе напомнить - налоги-то платим 
немалые. Это как пожарные, которые с воем 
и цветомузыкой целыми расчетами выезжают 
тушить тлеющую тряпку».

И господин Шультце, любовно окапывая 
розовый куст, еще долго возмущался мусор
щиками-бездельниками, журналистами, пишу
щими такие глупости, и «польскими партиза
нами», которых никто не приучил к порядку.

Николай КЛЮЧАРЕВ.
НЮРНБЕРГ.

=РЕКОРДЫ=
АВТОМОБИЛИ ТОЖЕ ЛЕТАЮТ

Рожденный ползать летать 
не может. Истина эта, похоже, 
устарела. В этом мы могли бы 
убедиться совсем недавно на 
авиасалоне в Жуковском, где 
устроители объявили дуэль са
мого быстрого автомобиля со 
сверхзвуковым МиГом. Приш
лось выучить новое слово - 
«Кенигсегг» (Koenigsegg). При
мерно так звучит название 
шведского спорткара с 4,7-лит- 
ровым движком, который раз
гоняет машину до скорости 
почти 400 километров в час. 
Лихой желтый автомобиль сто
ит за 350 тысяч долларов за 
штуку, выпуск его весьма огра
ничен (в мире их всего два де
сятка).

Собственно дуэли мы так и 
не увидели. «Кенигсегг» в гор
дом одиночестве носился по 
взлетной полосе, а его против
ник МиГ-29, пилотируемый од
ним из лучших пилотов страны 
Павлом Власовым, вытворял в 
небе черт знает что. Дуэлянты 
демонстративно игнорировали 
друг друга и в последующие 
дни салона.

Тем не менее, автогонщики 
«задирают» летчиков-истреби
телей на протяжении уже мно
гих десятилетий. Первый доку
ментально зафиксированный 
случай гонок самолета и авто
мобиля имел место еще в 1931 
году. Тогда некто Тацио Нуво- 
лари на «Альфа-Ромео» поста
рался обогнать биплан «Канро
ни-100». Не обогнал.

С тех пор трудно назвать ис
требитель, который бы не пыта
лись обогнать пилоты спортив
ных болидов. Иногда им это да
же удавалось. Четверть века 
назад «Феррари» на целую се
кунду опередил сверхзвуковой 
истребитель F-104 «Старфай- 
тер» на дистанции в 1000 мет
ров. Два года назад в Америке 
истребитель F-16 уступил «Дод
жу». Автомобиль и самолет 
двигались по параллельным по
лосам военного аэродрома. 
Дистанцию в 800 метров 
«Додж Вайнер» одолел за 18 
секунд, оставив F-16 позади. И, 
наконец, совсем недавно, в ав
густе прошлого года, легкий 
учебно-тренировочный L-39 ус
тупил спортивной версии «Мит- 
цубиси Лансер».

Но это скорее исключения. 
Попытка знаменитого Михаэля

Шумахера «сделать» евроист
ребитель «Eurofighter Typhoon» 
в декабре 2003 года закончи
лась не в пользу Шумахерэа. 
Его болид «F-2003-GA» два 
раза отставал от «Тайфуню»: 
на дистанции 1000 и 1500 ме
тров. И лишь на отрезке в 5100 
метров Шумахер немного вы
рвался вперед.

Особенностью этой дуэли 
было то, что устраивалась она 
по инициативе министра обо
роны Италии, а в кабине ис
требителя сидел итальянский 
астронавт Маурицио Нели. 
Участие военных, видщмо, 
должно было наполнить гонку 
каким-то смыслом, то есть под
нять ее выше банального шоу. 
Правда, замысел военного ми
нистра для непосвященных так 
и остался тайной. Дело в том, 
что 20-тонный истребитель че
рез 400 метров после старта 
неизменно оказывался в возду
хе, где получал явное конку
рентное преимущество над не
счастным Михаэлем. Вообще- 
то «Тайфун» способен разго
нять до скорости почти 2500 
км/ч, в то время как болид раз
вивает максимум 370 км/час. 
Да и летает, увы, низко-низко.

В Испании «Феррари» F360 
обошел было истребитель F-18, 
но затем безнадежно отстал. 
Иначе и быть не могло, по
скольку максимальная скорость 
истребителя составила 900 
км/ч, а автомобиля - 270 км/ч.

Нечто похожее произошло и 
в прошлом году в Подмоско
вье, когда «Порше-911GT» по
началу обогнал МиГ-29, но на 
финише 400-метровой дистан
ции заметно отстал...

Любопытная тенденция. С 
каждым годом планка рекорда 
максимальной скорости авто
мобилей повышаются. А вот ис
требители, наоборот, скорость 
теряют. Если в 60-е лучшие Ми
Ги и «Локхиды» носились в 
стратосфере со скоростью 3 
тысяч километров в час и даже 
быстрее, то сегодня абсолют
ное большинство истребителей 
прекрасно обходятся 2000- 
2500 км/ч. Вообще-то, для воз
душного боя и 1000 км/ч хва
тит за глаза. Пожалуй, у боли
дов все-таки есть шанс.

Игорь ЕЛИСЕЕВ.

На старте - шведский спорткар и наш истребитель.

СОСЕДИ
ЭКЗАМЕН
ДЛЯ КОМБАЙНА

В Гомельской области проходят испытания белорусского зерно
уборочного комбайна. Новая машина предназначена для уборки 
полей с урожайностью свыше 50 центнеров зерна с гектара. И хо
тя экзамен продолжается, один факт уже обнадеживает: на участке, 
обмолоченном новым комбайном, практически нет потер.ь зерна.

Нина ЛАШКЕВИЧ.
ГОМЕЛЬ.

КАСПИЙ ЗОВЕТ
Туркмения объявила международный тендер на проектирование и 

строительство современных центров отдыха на побережье Каспия. 
Речь идет о заказе на возведение «под ключ» в курортном местеч
ке Аваза (близ г. Туркменбаши) комплекса из трех отелей высшего 
разряда, рассчитанных на 800 мест, лечебно-оздоровительного цен
тра на 200 мест и банкетного зала (оцените размах!) на 500 чело
век.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

ПЕРЛЫшки -пконкурс:
I НЕ ДЕПУТАТСКОЕ ЭТО ДЕЛО

Выборы нового парламента в Чечне назначены на 27 ноября, | 
но председатель Госсовета Таус Джабраилов уверен, что депута-

I там рутинная законодательная работа не грозит:

«Вновь избранному парламенту не придется тратить драгоцен- | 
I ное время на то, чтобы готовить законы».

. P.S. И то верно: зачем в Чечне законы? ■
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ДОБРЫЕ ЛИЦА

БЫТЬ НА СОЛНЫШКЕ ЛЮБОМУ ПРИЯТНО!
В КАНУН 1 СЕНТЯБРЯ ПЕДАГОГИЧЕСКИМИ СЕКРЕТАМИ ДЕЛИТСЯ ПРАВОСЛАВНЫЙ БАТЮШКА ДИМИТРИЙ КОТОВ

В сентябре занятия начнутся не 
тол ько в обычных, но и в воскрес
ных школах. Их сейчас в России 
почти пять тысяч. В канун нового 
учебного года наш обозреватель 
встр етился с диаконом Димитрием 
Котовым. Он служит в храме Спа
са Н ерукотворного (что в подмос
ковном городе Долгопрудном) и 
зани1мается с детьми в четырех 
воскресных школах. Преподает 
батюшка не только Закон Божий, 
но и византийскую мозаику, ведь 
в 70-е годы он окончил Академию 
худо жеств в Ленинграде. На днях 
выходит в свет составленный от
цом Димитрием удивительной 
красоты альбом, куда вошли ра
боты! воспитанников воскресных 
школ - рисунки, сказки и мозаи
ки.

- Когда подходишь к вашей 
школе, То кажется, что в таком 
сарайчике и двоим тесно, а тут 
столько детей рисуют, сочиняют, 
делают мозаики, и родителям хва
тает места. После занятий дети 
уходят от вас счастливыми, а 
взрослые - умиротворенными. Как 
вы этого добиваетесь?

- Вот узнал сегодня, что дев
чушка провинилась, и родители 
не хотели пускать ее в воскрес
ную школу на Закон Божий - она 
в слезы. Она хочет на Закон Бо
жий! Нет, я не заблуждаюсь на 
свой счет. Педагог у всех нас 
один - Христос. А я лишь стара
юсь сделать так, чтобы каждый - и 
ребенок, и взрослый - повернулся 
лучшей стороной своей души. 
Быть на солнышке любому прият
но - даже цветок ведь поворачи
вается за солнцем, раскрывается.

- Когда вы поняли, что именно 
дети - ваше призвание?

- А я всю жизнь с ними. Когда 
работал в детском саду кочега
ром, то рассказывал детям много
серийные сказки. Ночные няни 
были очень довольны. Дети ведь 
могут часами слушать сказки. 
Мне и самому было интересно, 
куда меня фантазия выведет.

- Что же вы - после Академии 
художеств в кочегары пошли?

- Это в советское время было. 
Тогда многие из интеллигенции по
дались в котельщики, дворники, ко
чегары, а я пошел работать в тот 
садик, куда ходили мои дети, и 
пробыл там восемь лет. С тех пор 
я всегда начинаю знакомство с 
малыми детьми со сказки. В нача- 
•ле 90-х целый год жил в Чувашии, 
работал над большой иконой. Оп
ределили меня жить в клубе, запу

щенном, заплеванном. Пишу, а за 
окном деревенские детишки се
мечки лузгают, на палках дерутся, 
все в грязи. А я не могу смотреть, 
как дети маются без дела. Стал 
рассказывать им сказки, а потом 
поехал в Москву, накупил красок, 
бумаги, привез - и мы большими 
рисунками украсили почту, клуб, 
сельсовет. И жизнь преобрази
лась!

- Такие способные дети оказа
лись в той деревне?

- А бездарных детей нет. Кста
ти, самые талантливые живописцы 
выходят из неряшливых детей. От 
детей я не устаю. Я устаю от 
взрослых.

- На занятиях вы все время 
тормошите детей вопросами, при
чем иногда сложнейшими, бого
словскими...

- И ответы детей бывают на
столько глубокие, что взрослым и 
не снилось так ответить. Вот сидят 
родители - и образованные, и на
читанные, а они порой не могут 
так точно сформулировать.

- Я первое время вздрагивал, 
когда вы с ребятишками загова
ривали о смерти, о загробном 
мире...

- Дети смерти не боятся, они 
ее не признают, они не верят в 
нее. И они абсолютно правы. 
Они ближе к ангелам и поэтому 
знают великую глубокую правду о 
том, что смерти нет. У Бога все 
живы.

- Чудо для детей всегда без ка
вычек. Один мудрый человек, 
вспоминая детство, писал: «Чудес
ное не вызывает сомнений у ре
бенка».

- Чудо - норма жизни для де
тей. Они ближе к сущности, к зер
ну всех понятий. Они не ведают 
тех пороков, заблуждений и сом
нений, которые взрослым все чу
деса заслонили.

- Вас и детей разделяет почти 
полвека, несколько эпох - вы чув
ствуете эту пропасть?

- Я с детьми на одном берегу, 
никакой дистанции не вижу. Ска
зал Господь: «Будьте как дети». В 
каждом из нас есть что-то дет
ское. Мир детей - особенный, он 
не замусорен, не загажен. У всех 
детей совершенно разное миро- 
йосприятие, но все они излучают 
ту первичность, что была от со
творения мира, и которая очень 
ясно просматривается в древних 
культурах.

- Где, в какой момент мы на
всегда теряем эту детскость?

- Увы, после десяти лет начи
нается трудный возраст. Вторга
ется реальность, восприятие за
соряется, краски начинают ус
ложняться. Сейчас жизнь так да
вит на ребенка, что порой ду
ша уродуется на глазах. Ездили 
мы недавно со старшими ребята
ми на концерт, возвращались, и 
мне так горько было вдруг уви
деть, что дети, чудесные дети, 
полны этого мусора школьного 
общения - плоские шутки, сально
сти, хи-хи, ха-ха... Многие из них 
и сами понимают, как это нехо
рошо, но не могут противиться 
штампам подросткового обще
ния. И это церковные дети, они 
причащаются, они слушают Бо
жие Слово! Что же говорить о 
тех, кто не ходит в храм?.. У ма- 
лых-то детей этой безвкусицы го
раздо меньше. Они в основном 
такие, какие мы в замысле у Бога 
были. Какие мы должны быть!

- Но бывают ведь дети и среди 
взрослых...

- Бывают взрослые дети. Они 
даже рисуют как дети. Вот Ефим 
Честняков - большой ребенок!

- Да, слушая вас, я уже неволь
но вспомнил об этом удивитель
ном художнике. Перед революци
ей он бросил столичную жизнь и 
уехал в родную деревню, где пол
ностью посвятил себя сельским 
детям. Мне кажется, что Честня
ков в каком-то смысле ваш учи
тель.

- Я люблю его очень, душу его 
чистейшую, как родник. Для меня 
он - близкий человек. Я уверен, 
что мы были бы друзьями, если бы 
встретились в этой жизни. Я смот
рю на его работы - там много- 
много детей, и узнаю в этих детях 
наших ребятишек, сегодняшних...

- Неужели эпохи меняются, а 
дети не меняются?

- Если раньше взрослая жизнь 
выхватывала детей в четырнад
цать-пятнадцать лет, то сейчас 
мир столь агрессивен, что похи
щает почти младенцев - шестилет
них, сидящих за компьютером. А 
скоро и до трехлетних доберется. 
Вот в чем беда. Нынешняя циви
лизация все раньше обрывает 
детство, все быстрее уничтожает 
неповторимость личности.

Вот в электричке рядом со 
мной едет мама с четырехлетним 
малышом и, чтобы занять ребен
ка, дает ему книжечку комиксов. 
Через пять минут он просит: «Ма
ма, дай еще!» Она дает ему еще 
- лишь бы не мешал ей читать

Отец Димитрий с юной ученицей воскресной школы Устенькой Курашенко.

модный журнал. Домой она при
дет - сядет у телефона болтать с 
подружкой, а ребенок куда? Теле
визору на растерзание.

- Насколько важно, чтобы ре
бенок с малых лет пришел в 
храм?

- Насколько важно солнце для 
человека? Без солнца все живое 
погибает. Так же и душа челове
ка - она погибает без Бога, без 
веры. Можно существовать, а 
можно жить. Это разные вещи.

У меня две жизни - одна до 
церкви, другая после. Я до 32 лет, 
как и многие, думал, что в церковь 
ходят только старушки. Поехал 
как-то с товарищем на заработки, 
чтобы дом купить. Ну, заработали, 
как многие художники тогда - хал
турой. Памятников по всей Сиби
ри настроили. Столько денег полу
чили - по три машины купить мож
но. Поехали обратно. Но вдруг 
так скучно стало - словами не пе
редать... У нас был старый порт
фель, набитый деньгами, весь в 
краске. Замков на нем не было, и 
мы его оставили в аэропорту сре
ди чемоданов других пассажиров - 
решили судьбу испытать. До отле
та пошли погулять. Сорок- минут 

шатались, приходим - портфель на 
месте. Вот такое непонятное пи
жонство... Оно от тоски, пустоты 
невероятной. Откуда эта зияющая 
пустота? Потом-то я понял, отку
да. Когда в храм пришел, многое 
открылось...

- А вы сами из Петербурга?
- Нет, мы все из деревни, все 

пятеро детей. Семья у нас была 
самая простая, но необычная. Все 
дети получили серьезное музы
кальное образование, а я окончил 
Академию художеств, исполнил от
цовскую мечту. Он был председа
телем колхоза, а с детства мечтал 
быть художником, но его насильно 
отдали в зоотехники. А у меня на
оборот получилось: я хотел быть 
лесником, а меня в художники сил
ком отдали. Я так плакал...

- Как быть с детьми строгим, но 
не впасть в деспотизм и жесто
кость?

- Нельзя свое раздражение вы
плескивать на детей. Если ребенок 
провинился, надо прежде успоко
иться, а потом уже назначать на
казание. Вообще тут не может 
быть Одного на всех рецепта. Од
ного наказание может озлобить, а 
для другого оно - как лекарство, 

горькое, но необходимое.
- Уже несколько лет не утихают 

споры о преподавании основ 
православной культуры в школах. 
Нет единого мнения и у священ
нослужителей...

- Недавно мне пришлось участ
вовать в подготовке специалистов 
для преподавания этого курса. 
После общения с тремя десятка
ми учителей я понял, что лишь 
двое-трое действительно способ
ны к такой деятельности. Осталь
ные, боюсь, принесут больше 
вреда, чем пользы... Они, навер
ное, хорошие учителя, професси
оналы. Но преподавать право
славную культуру - для этого, по
верьте, мало одних знаний, тут 
нужно особое устроение души. 
Это дело очень деликатное. Поэ
тому поспешно вводить такой 
курс повсеместно, не создав 
серьезной человеческой базы - 
опрометчиво. Это может привести 
к обратным результатам.

Беседовал 
Дмитрий ШЕВАРОВ.

ДОЛГОПРУДНЫЙ.
Московская область.
Фото автора.

ЖИВОЙ УГОЛОК
НЕ ПОШЕЛ НА ТАРАН

Настоящее благородство проявил водитель «Хонды», 
следовавшей по трассе Тюмень - Курган. Когда на дорогу 
неожиданно выбежала косуля, он, избегая столкновения, 
направил машину в кювет. Водитель, к счастью, остался 
жив. А косуля, не тратя время на благодарность и извине
ния, скрылась в лесу. Страховая компания, оценив ситуа
цию, выделила благородному автовладельцу 200 тысяч 
рублей на ремонт «Хонды».

Ольга СВИБЛОВА.
ТЮМЕНЬ.

МАКАКУ ПРИЗНАЛИ
УКРАИНКОЙ

Частный зоопарк «Сказка», что под Ялтой, приобрел в 
Чехии восемь макак. Пока микроавтобус с обезьянами сле
довал к месту назначения, в Польше одна из самок роди
ла. Но радость омрачили таможенники. При въезде макак 
во Львовскую область стражи границы обнаружили лиш
нюю обезьяну и обвинили крымчан в контрабанде «живого 
товара». Пришлось напомнить известные строки: «Однако 
во время'пути собака могла подрасти...» А здесь случай ку
да серьезнее! К счастью для малышки, все завершилось 
благополучно, ей все-таки разрешили пересечь границу и 
стать обитательницей «Сказки».

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

КАРАМЗИН НАМ НЕ УКАЗ
БЕСПРЕПЯТСТВЕННО КИПЯТ СТРОЙКИ В ЗАПОВЕДНЫХ МЕСТАХ

Уникальные условия размещения 
на страницах газеты ТРУА 

следующих объявлений:
■Z Сообщений о существенных фактах, связанных 

с административно-хозяйственной деятельностью эмитента
■Z Объявлений о собраниях акционеров, о реорганизации 

и ликвидации предприятий
■Z Бухгалтерской отчетности
■Z Проспектов эмиссий

Информации о проведении тендеров и пр. А

["предлагаются 
> исключительные 
| условия для размещения | 
■ обязательных публикаций ■ 
1 на постоянной основе.
I____________ _____________ I

Подробности по телефону: (095) 200-01 -65,299-48-40 
E-mail: good@trud.ru, jama@trud.ru

► предоставляются 
скидки ДО

Это раньше «новые русские» 
строили свои здоровенные тере
ма красного кирпича наобум. Те
перь к купеческому размаху до
бавились, к несчастью, что-то 
вроде художественного вкуса и 
интереса к родной истории.

Некое товарищество «Брянск- 
2000» получило право на строи
тельство элитного дома с подзем
ными гаражами непосредственно в 
охранной зоне Ботанического сада, 
уникальной жемчужины в центре 
Брянска. Все здесь ухожено, утопа
ет в зелени бульваров и парков. Бо
танический сад был основан в во
енном 1944 году. Профессор лесо
технического института Борис Гроз- 
дов любовно называл свое детище 
уголком Эдема. Здесь действитель
но как в раю: более 600 видов эк
зотических деревьев, кустарников и 
трав, привезенных со всего мира. 
Масса реликтовых растений. И вот 
теперь тут возникнет пятиэтажный 
особняк для особо , важных персон. 
Для природного памятника, внесен
ного ЮНЕСКО во всемирный ката
лог ботанических садов, соседство 
с гаражами и инженерными комму
никациями означает гибель. Под 
ножом бульдозера уже уничтожены 
уникальные деревья и кустарники.

Кстати, на тот самый участок, 
где кипит стройка, претендовала 
Брянская государственная инженер
но-технологическая академия, при
знанная кузница кадров для лесно
го хозяйства страны. Ученые наме
ревались расширить дендрарий - 
лабораторию, где обучаются буду
щие лесоводы. Но победили, как не 
трудно догадаться, не ученые, а 
коммерсанты и чиновники. На их 
стороне оказался и суд...

Еще одна история. Некий госпо
дин Величко купил у престарелой 
жительницы села Вщиж под Брян
ском огород с покосившейся из
бушкой и построил двухэтажный те
рем, предварительно вырыв для это
го глубокий котлован. Все бы ниче
го, но под картофельными грядами 
оказалось, без преувеличения, ис
торическое достояние.

Чтобы оценить это, надо вернуть

ся в 1818 год. Тогда вышел первый 
том «Истории государства Россий
ского» Карамзина. Это было собы
тие! Пушкин писал: «Все бросились 
читать историю своего Отечества, 
дотоле им неизвестную.,. Древняя 
Россия, казалось, найдена Карамзи
ным, как Америка - Колумбом».

Среди исторических открытий 
Карамзина был Вщиж - удельное 
княжество Ярослава Мудрого. 
Впервые Вщиж упоминается лето
писцами в 1142 году. А в 1238 году 
город был стерт с лица земли пол
чищами Батыя. «Местонахождение 
древнего русского города ныне не
известно», - с горечью писал Ка
рамзин. Но сразу же после выхода 
в свет своего труда историк получа
ет письмо читателя помещика Зи
новьева. И в том же 1818 году, 
сдавая в печать второй том, Карам
зин дополняет его специальным 
примечанием: «Сей древний город 
есть ныне село Вщиж, Орловской 
Губернии, на берегу Десны, в 40 
верстах от Брянска, в 90 верстах от 
Стародуба, и принадлежит Михай
лу Николаевичу Зиновьеву, который 
по своей благосклонности писал ко 
мне...» Помещик Зиновьев сообщал 
историку, что в окрестностях Вщижа 
доныне видны следы укреплений и 
находятся большие гранитные кре
сты. При этом отмечал, что в 
здешних местах совсем нет гранита. 
И что на полях много курганов. 
«Выкапывают также не мало медных 
крестов, икон, железной конской 
сбруи и проч.»

Ближайшим соседом помещика 
Зиновьева был Федор Тютчев. 
Один из шедевров поэта первона
чально назывался «По дороге во 
Вщиж». Читателю, конечно, извест
ны пронзительные для русского 
сердца строки:

«От жизни той,
что бушевала здесь, 

От крови той,
что здесь рекой лилась, 

Что уцелело,
что дошло до нас?

Два-три кургана,
видимых поднесь:

Да два-три дуба 
выросли на них,

Раскинулись и широко, 
и смело.

Красуются, шумят, - 
и нет им дела, 

Чей прах, чью память
роют корни их.»

В древности те курганы называ
лись шеломами. Они стояли по всей 
Руси на путях великих битв с полов
цами и печенегами. О них упомина
ет «Слово о полку Игореве». «О Ру- 
ская земле! Уже за шеломянемъ 
еси!» До нашего времени на земле, 
воспетой Тютчевым, чудом сохранил
ся один курган. Местный тракторист, 
которого мы подвезли до Овстуга, 
рассказал, как лет 15 назад он по 
распоряжению председателя колхо
за распахал, сровняв с полем, ос
тальные курганы. Принялся было и 
за последний шелом, да кончилась 
смена, а на другой день председа
тель послал возить навоз...

Чтобы мозолистая рука какого- 
нибудь недоумка не разрушила по
следнюю память о прошлом, вокруг 
сохранившегося кургана в 1999 го
ду поставили каменную оградку и 
воздвигли часовенку. В сорока ша
гах от кургана проходит проселоч
ная дорога. На обочине лежит гра
нитный великан. Валун прикатили 
ледники из Скандинавии. Позднее 
тем же путем по Десне приплыли 
во Вщиж варяги. Один из челнов, 
на которых плавали древние море
ходы, недавно обнаружен под 
вщижскими кручами у берега Дес
ны. Челн прекрасно сохранился и 
находится ныне в брянском истори
ческом музее. Валун не дошел сво
им ходом до Вщижа всего каких-то 
тридцать километров. Он пролежал 
много тысяч лет в поле. Нашли его 
совсем недавно. И водрузили на 
развилке у старинного кургана. На 
граните высечены стихи Тютчева, 
которые поэт написал по дороге во 
Вщиж. Так удалось сохранить един
ственный уцелевший древний кур
ган. Этим мы обязаны историку Ни
колаю Карамзину, дворянину Миха
илу Зиновьеву, великому поэту Фе

ПОЧЕМУ?=

дору Тютчеву. И двум нашим совре
менникам - художнику Александру 
Панченко и настоятелю храма Тих
винской Божией Матери игумену 
отцу Никите.

Интерес к нашей истории, вос
становление памяти о древних 
вщижских святынях поистине стало 
всенародным делом. Но объявились 
и новые вщижские помещики, кото
рых, в отличие от дворянина Зи
новьева, история интересует лишь 
как фон к собственным теремам. 
Так, при рытье котлована гражда
нин Величко полностью уничтожил 
слой древней культуры, покоивший
ся под его вновь приобретенными 
владениями. Кстати, недалеко от 
этого места академик Рыбаков в 
1930-е годы провел археологиче
ские раскопки и обнаружил бесцен
ные древние сокровища, ныне хра
нящиеся в Историческом музее. Ве
личко, по всей видимости, в суде от
стоит свое право на наследство 
бывшей удельной земли Ярослава 
Мудрого. Как и другие собственни
ки, застолбившие участки на древ
нем вщижском городище.

И последний штрих. Недавно в 
Брянск пришла радостная для пра
вославных весть: патриарх Москов
ский и всея Руси благословил стро
ительство в городе кафедрального 
собора. Прежний был уничтожен 
большевиками. Для нового храма 
выбрали место над кручей Верхне
го Судка, хорошо вписывающееся в 
ансамбль старинных церковных свя
тынь. На приеме у Святейшего пат
риарха побывала брянская делега
ция во главе с губернатором. Об
ластная Дума единогласно поддер
жала предложение о строительстве 
собора. Но...

Городские чиновники без обиня
ков заявили, что место, намечаемое 
под строительство собора... заня
то. Дескать, пока вы там с патриар
хом рядили-судили, предприимчивые 
люди подсуетились, выкупили земли
цу прямо у церквей. И строят себе 
особнячок с подземным гаражом. 
Так что извините-подвиньтесь...

Эдуард МОХОРОВ.
БРЯНСК.
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